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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ИНВЕСТИРОВАТЬ 
СТАНОВИТСЯ 
ВЫГОДНЕЙ

НОВИНКИ 
ОТ ОНКОЛОГОВ

ЗЕРКАЛО 
ВРЕМЕНИ

Фондовый рынок в Казахстане 
растет по итогам 9 месяцев теку-
щего 2024 года. Индексы главных 
торговых площадок страны за этот 
период выросли на 23,5% – KASE и 
на 12,4% – AIXQI. И это, подмечают 
эксперты, несмотря на жесткую 
денежно-кредитную политику, 
проводимую Нацбанком.

С недавних пор павлодарские 
онкологи освоили новый метод 
более эффективного и безопас-
ного по отношению к здоровым 
тканям лучевого облучения. С 
такой хорошей новости начался 
наш разговор с заместителем ди-
ректора по организационно-мето-
дической работе павлодарского 
областного онкологического 
диспансера Асель Аскаровой.

В Национальном музее РК откры-
лась персональная юбилейная 
выставка «Зеркало времени» 
одного из крупнейших совре-
менных художников Казахстана 
Камиля Муллашева, посвященная 
его 80-летию. Экспозиция вклю-
чает более 90 живописных работ 
художника, которые отражают 
разные периоды его творчества.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ЗДОРОВЬЕ

ВЫСТАВКА 

ПРЕЗИДЕНТ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ОКТЯБРЬСКОЕ УСКОРЕНИЕ
Вторая волна непрерывного снижения инфляции в теку-
щем году, которая началась с августа, вновь прервалась 
– по итогам октября рост цен ускорился на 0,2-процент-
ных пункта и составила 8,5% в годовом выражении.
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КАЗАХСТАН – ФРАНЦИЯ:  
ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ СОЛИДАРНОСТИ, 
РАВЕНСТВА И МИРОЛЮБИЯ
Вчера на официальном сайте французской газеты Le Figaro была опубликована статья Пре-
зидента РК Касым-Жомарта Токаева под названием «Казахстан – стратегический и надежный 
партнер Франции», в которой Глава государства отмечает важную роль международного со-
трудничества в построении стабильного и процветающего мира, достижении экологической 
устойчивости и обеспечении безопасного сосуществования.

Во вступлении Президент отмеча-
ет, что современный мир становится 
все более непредсказуемым, находясь 
в состоянии беспрецедентной геопо-
литической турбулентности и поля-
ризации. По его мнению, ситуацию 
осложняют два больших планетарных 
вызова – стремительно нарастающее 
глобальное потепление и масштабная 
массовая миграция.

«Эти факторы, взаимно усиливая 
друг друга, ведут к разрушительным 
последствиям, от которых страдают 
миллионы людей по всему миру. Су-
ществующие системы управления и 
международные механизмы реаги-
рования оказываются недостаточ-
но эффективными в условиях таких 
кризисов. Особенно тревожно, что 
все чаще оказываются в тупике и мно-
госторонние институты», – отмечает 
Касым-Жомарт Токаев.

В качестве примера он приводит 
ООН. По его словам, «эта незамени-
мая и безальтернативная организация, 
призванная служить символом глобаль-
ной солидарности, сегодня столкнулась 
с серьезными трудностями».

«Традиционные сверхдержавы, 
обладающие значительным эконо-
мическим и политическим влиянием, 
зачастую расходятся по ключевым во-
просам международной повестки дня. 
Последствия этих разногласий особен-
но остро ощущаются в регионах, где 
конфликты приобретают затяжной 
характер, а механизмы разрешения спо-
ров, в том числе ООН, оказываются 
парализованными», – подчеркивает 
Глава государства.

Президент Казахстана особо от-
мечает, что «геополитическая система 
координат» претерпела существенные 
изменения, а потому требуется пере-
смотр подходов к многостороннему 
сотрудничеству. 

Одним из ключевых аспектов 
новой реальности Касым-Жомарт 
Токаев называет признание растущей 
роли группы средних держав: «эконо-
мический и политический авторитет 
этих стран растет, а их взвешенная и 
конструктивная позиция становится 
преимуществом в условиях глобальной 
неопределенности». Он добавляет, что 
на протяжении многих лет Казахстан 
активно проводит сбалансированную 
внешнюю политику и участвует в про-

движении мировой дипломатии, а но-
вый статус средней державы налагает 
на страну большую ответственность по 
осуществлению данной важной миссии.

«В условиях современных вызо-
вов и роста конфликтного потенциала 
Казахстан поддерживает миротворче-
ские процессы и межцивилизационный 
диалог. Предоставив площадку для 
проведения переговоров о мирном 
договоре между Азербайджаном и 
Арменией, мы всемерно поддержива-
ем стремление обеих стран открыть 
новую страницу в их отношениях. 
Ранее Астана принимала переговоры 
по сирийской проблематике. Также  
Казахстан регулярно проводит съез-
ды лидеров мировых и традиционных 
религий, которые служат уникальной 
платформой для продвижения межкон-
фессионального диалога», – пишет 
Касым-Жомарт Токаев.

Как считает Глава государства, эти 
усилия отражают общие ценности со-
лидарности, равенства и миролюбия 
– ключевые принципы, которые раз-
деляют Казахстан и Франция.

Так, в сфере охраны окружающей 
среды Казахстан твердо привержен 
глобальной климатической повестке 
и поддерживает Парижское согла-
шение по климату. Касым-Жомарт  
Токаев отмечает, что заявленная нашей 
страной цель достижения углеродной 
нейтральности к 2060 году является 
еще одним доказательством последо-
вательной реализации Казахстаном 
целей устойчивого развития.

«В вопросах экологии и устойчи-
вого развития Астана и Париж продви-
гают инициативу One Water Summit. В 
декабре этого года мы вместе с Прези-
дентом Эмманюэлем Макроном плани-
руем организовать форум, призванный 

активизировать сотрудничество по 
управлению водными ресурсами. Эта 
сфера приобретает критически важное 
значение для достижения одной из ос-
новных целей устойчивого развития 
ООН, которая сформулирована как 
«Чистая вода и санитария для всех», 
– сообщает Глава государства.

По словам Президента, твердая 
приверженность Казахстана принципу 
добрососедства позволяет активно раз-
вивать межрегиональную интеграцию 
через такие проекты, как «Средний 
коридор» – стратегический маршрут, 
связывающий Азию и Европу через 
Казахстан и Каспийское море.

«При этом речь идет не только 
о расширении торговых путей, но и 
об укреплении духа сотрудничества, 
способствующего взаимовыгодным 
экономическим связям между региона-
ми. Все эти шаги также играют важную 
роль в обеспечении энергетической 
безопасности Европы и Франции, что 
является важным аспектом наших дву-
сторонних отношений», – отмечает 
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства напомнил, что 
во время визита Президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона в Астану 
в ноябре прошлого года обе страны 
выразили взаимный интерес к раз-
витию взаимодействия в области 
редкоземельных металлов и ВИЭ. По 
мнению Касым-Жомарта Токаева, это 
чрезвычайно важно в нынешних усло-
виях нестабильности в мире.

Президент РК особо подчерк- 
нул, что Казахстан, последователь-
но осуществляющий проактивный, 
прагматичный и сбалансированный 
внешнеполитический курс, намерен 
и далее активно содействовать этому 
процессу, укрепляя сотрудничество со 
всеми государствами.

«Мы рассчитываем на взаимо-
действия с Францией, обладающей 
безусловным авторитетом на между-
народной арене и богатейшим дипло-
матическим опытом. Вместе мы смо-
жем внести свою лепту в построение 
стабильного и процветающего мира, 
обеспечение безопасного сосущество-
вания, взаимовыгодного сотрудниче-
ства и всеобщего прогресса. Именно 
с таким видением по приглашению 
Президента Французской Республи-
ки я совершаю свой государствен-
ный визит в Париж, первый в исто-
рии наших отношений», – заключил  
Касым-Жомарт Токаев.

ВИЗИТ 
В ПАРИЖ 
Касым -Жомарт Токаев прибыл 
с государственным визитом 
во Французскую Республику. 

В аэропорту Парижа Президента 
Казахстана встретил министр иностран-
ных дел Франции Жан-Ноэль Барро.

В Елисейском дворце состоятся переговоры 
Главы государства Касым-Жомарта Токаева с 
Президентом Франции Эмманюэлем Макро-
ном.
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Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО МЕДИЦИНА

На предстоящем в четверг за-
седании Палаты будет рассмотрен 
инициированный депутатами 
Закон «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты РК по вопро-
сам реформирования судебной 
системы и совершенствования 
процессуального законодатель-
ства».

Цель документа – совершен-
ствование судебной системы пу-
тем выработки соответствующих 
законодательных механизмов, 
направленных на усиление пра-

вовых гарантий реализации права 
на судебную защиту и повышение 
качества отправления правосудия, 
профессионализма судейского 
корпуса и их ответственности.

Вместе с тем Конституцион-
ный закон РК «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые 
конституционные законы РК», 
принятый в июне этого года, 
предусматривает создание само-
стоятельных кассационных судов 
и их полномочия по рассмотре-
нию судебных актов. В этой свя-
зи законом вносятся поправки в 

Уголовно-процессуальный кодекс, 
Гражданский процессуальный ко-
декс, Административный проце-
дурно-процессуальный кодекс, а 
также в ряд других законов. 

В соответствии с Планом 
мероприятий Палаты сенаторы 
на неделе проведут ряд встреч, 
включая выездные заседания по 
вопросам профилактики пра-
вонарушений и обеспечению 
общественной безопасности в 
Акмолинской области и каса-
тельно развития аэрокосмиче-
ской отрасли в Кызылординской 
области.

Та к же  з а п л а н и р о в а н ы 
заседания комитетов Сена-
та, посвященные реализации 
Конституционного закона РК 
«О прокуратуре», выезд в Ар-
шалынский район Акмолинской 
области в рамках подготовки к 
парламентским слушаниям на 
тему «Человек труда – основа 
роста национальной экономики 
и процветания нации», а также 
встреча с руководством государ-
ственных органов по вопросам 
переработки продукции АПК в 
Казахстане.

Кроме того, депутаты в ходе 
заседания Бюро распределили 
законы, ранее принятые Мажи-
лисом Парламента.

Премьер-министр РК Олжас Бектенов 
в рамках рабочего визита в Китайскую 
Народную Республику принял участие в 
казахстанско-китайском инвестиционном 
круглом столе с представителями бизнеса.

Основная цель рабочего 
визита – реализация догово-
ренностей, достигнутых меж-
ду Президентом Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым и 
Председателем КНР Си Цзинь-
пином, по удвоению объема 
двустороннего товарооборота 
с исторического рекорда прош-
лого года на уровне $41 млрд.

В работе круглого стола 
приняли участие представители 
компаний – лидеров отраслей ме-
таллургии, энергетики, машино-
строения и автомобилестроения, 
углехимии, АПК, фармацевтики и 
других сфер. Казахстанскую деле-
гацию представили руководители 
профильных министерств и круп-
ных отечественных предприятий.

Рассмотрены перспективы 
развития совместных проектов 
в приоритетных отраслях эконо-
мики. Участники встречи отмети-
ли, что торгово-экономическое 
партнерство между РК и КНР 
находится на подъеме. Сегодня 
в Казахстане успешно работают 
порядка пяти тысяч совместных 
предприятий. 

Среди крупных совмест-
ных казахстанско-китайских 
проектов – строительство за-
вода по производству кальци-
нированной соды совместно 
с Camc Engineering, химиче-
ского комплекса «Састобе» с 
Tianjin Cement Industry Design 
and Research Institute и завода 
по производству взрывчатых 
веществ с Yunnan Industrial 
Explosive Group.

Подходит к завершению 
строительство завода по выпус-
ку автомобилей CHANGAN, 
HAVAL, CHERY с полностью 
основанным на мелкоузловой 
сборке производством мощ-
ностью 90 тыс. единиц. Кроме 
того, уже заключено Соглаше-
ние об инвестициях по произ-
водству легковых автомобилей 
Geely, Exeed, KAIYI на сумму 
$150 млн с созданием тысячи 
рабочих мест.

Проекты позволяют созда-
вать технологичные предприя-
тия, способные к производству 
высококачественной отечествен-
ной продукции. Данные показа-

тели, по мнению бизнес-сооб-
ществ двух стран, подтверждают 
устойчивость и продуктивность 
двустороннего партнерства.

Глава Правительства РК от-
метил, что совместная работа в 
данном направлении продолжа-
ется, и имеющийся потенциал 
торговых отношений демонстри-
рует перспективы дальнейшей 
диверсификации товарооборота 
и расширения инвестиционного 
взаимодействия.

– Сегодня сотрудничество 
между нашими странами разви-
вается по восходящей. В соответ-
ствии с поставленной на высшем 
уровне задачей, мы намерены в 
ближайшем будущем удвоить 
наши показатели по взаимной 
торговле. Казахстан и Китай 
имеют огромный потенциал 
для реализации совместных 
инвестиционных проектов. 
Вместе мы можем открыть новые 
горизонты для взаимодействия 
и повысить эффективность со-
трудничества, – поделился Олжас 
Бектенов.

Он подчеркнул, что для это-
го следует провести активную ра-
боту по расширению транзитных 
возможностей, укреплению про-
мышленной кооперации и нала-
живанию связей между деловыми 
кругами двух стран.

– Правительство Казахстана 
готово к расширению партнер-
ства и созданию прочных мостов 
между нашими государствами. 
Мы будем предоставлять под-
держку инвесторам, создавая 
благоприятные условия для 
бизнеса и способствуя успеху 
каждого проекта. Убежден, что 
благодаря нашим совместным 
усилиям новые инвестиционные 
инициативы придадут мощный 
импульс развитию реального 
сектора экономики, ее диверси-
фикации и улучшению качества 
жизни наших граждан, – заявил 
Премьер-министр.

В свою очередь в ходе диало-
га представители ведущих ком-
паний Китая проявили интерес 

к Казахстану как надежному 
партнеру для реализации стра-
тегических проектов. 

Исполнительный член сове-
та директоров компании China 
Huadian Corporation Цзу Бинь 
в своем выступлении сообщил 
о расширении сотрудничества 
с РК в сфере энергетики, в том 
числе по снижению выбросов. 
В свою очередь исполняющий 
обязанности генерального ди-
ректора CHN Energy Investment 
Янь Гочун проинформировал о 
планах по запуску в Казахстане 
первого углехимического комп-
лекса, а председатель совета ди-
ректоров Beijing Jianlong Heavy 
Industry Group Чжан Чжисян – о 
развитии сотрудничества в ста-
лелитейной отрасли.

В ходе мероприятия были 
озвучены и другие предложе-
ния в сферах геологоразведки, 
медицины, автомобилестроения 
и растениеводства. По итогам 
встречи было подписано 8 ком-
мерческих соглашений на общую 
сумму $2,5 млрд.

В Шанхае Олжас Бектенов 
также посетил «Долину робо-
тов» научного города Чжанцзян, 
где ознакомился с последними 
достижениями китайской ин-
дустрии робототехники в здра-
воохранении, промышленности 
и сервисе. Сегодня в научно-тех-
нологическом центре функцио-
нируют более 80 китайских и 
зарубежных робототехниче-
ских предприятий. Сферы их 
применения расширяются: от 
помощи в быту и обеспечения 
порядка в общественных местах 
до сфер медицины, образования, 
индустриальных, исследователь-
ских направлений, спасательных 
работ и логистики. 

Премьер-министр поручил 
Министерству цифрового разви-
тия, инноваций и аэрокосмиче-
ской промышленности наладить 
сотрудничество с китайской сто-
роной для изучения опыта «До-
лины роботов» и дальнейшего 
применения его в Казахстане.

УДВОИТЬ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПО ВЗАИМНОЙ ТОРГОВЛЕ

ПРАВО НА СУДЕБНУЮ 
ЗАЩИТУ
Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Маулена Ашимбаева определило повестку предстояще-
го заседания. Сенаторы также обсудили подготовку к выездным 
заседаниям депутатов в регионах.

В первом чтении депута-
там предлагается рассмотреть 
правительственные поправки 
по вопросам образования и 
защиты прав ребенка, а также 
инициированный парламентари-
ями законопроект относительно 
военно-патриотического воспи-
тания.

Законопроектом по вопро-
сам образования и защиты прав 
ребенка предусматривается, в 
частности, внедрение альтер-

нативной формы семейного 
устройства детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, в приемную профес-
сиональную семью. Передача 
детей в такую семью будет 
осуществляться сразу после их 
выявления, минуя детский дом, 
на основании договора между 
приемными воспитателями и 
органом по опеке или попечи-
тельству.

Депутатский законопроект 

по вопросам военно-патриоти-
ческого воспитания направлен 
на создание целостной системы 
военно-патриотического воспи-
тания граждан и вовлечения в эту 
работу всех госорганов и орга-
низаций. Для этого предлагается 
создание при Министерстве обо-
роны и местных исполнительных 
органах координационных сове-
тов по военно-патриотическому 
воспитанию.

Кроме того, гражданам пре-
доставляется возможность без 
призыва на воинские сборы и 
отрыва их от повседневной дея-
тельности пройти на возмездной 
основе военную подготовку по 
месту жительства в военных 
учебных заведениях, на военных 
кафедрах (факультетах) при ор-
ганизациях образования, а также 
в военно-технических школах. 
Обучение будет проходить вне 
рабочего времени и без отрыва 
от производства. 

Проект повестки пленар-
ного заседания содержит также 
новый законопроект о ратифи-
кации Соглашения о сотрудни-
честве государств – участников 
СНГ в противодействии кор-
рупции.

КУРС НА ВОЕННО-
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ
Бюро Мажилиса Парламента РК под председательством Спи-
кера Палаты Ерлана Кошанова определило проект повестки 
предстоящего пленарного заседания.

Открытие стало возможным 
благодаря поручению акима об-
ласти Нурлана Уранхаева и под-
держке областного управления 
здравоохранения и областного 
Центра почек. В торжественной 
церемонии приняли участие за-
меститель акима района Ахмет 
Акказин, а также медицинский 
персонал и жители района.

Отделение оснащено современ-
ным оборудованием. Здесь имеются 
аппараты Fresenius Medical Care для 
диализа, что позволяет принимать 
сразу двух пациентов одновремен-
но, специальное оборудование для 
фильтрации и обогащения воды 
было доставлено из Германии, обес-
печивая высокое качество лечения.

Этот проект станет важной 
опорой для жителей района и 
других регионов, нуждающихся 
в специализированной помощи, 
значительно улучшая доступ к 
медицинским услугам и качество 
жизни пациентов.

Как говорилось на презента-
ции, создание межрайонных мно-
гопрофильных центров – это одно 

из направлений республиканского 
проекта «Модернизация сельско-
го здравоохранения», который 
реализуется в РК второй год. По 
стране запланировано создать 32 
центра, в том числе в области Абай 
две многопрофильные централь-
ные больницы на базе Аягозского 
и Урджарского районов. Эти боль-
ницы уже оснащаются поэтапно 
компьютерными томографами, 
аппаратами МРТ, УЗИ эксперт-
ного класса, эндоскопическим и 
хирургическим оборудованием, 
ангиографами. Основная задача 
– это обеспечить доступ сельско-
го населения к высококачествен-
ной медицинской помощи без 
необходимости дальних поездок 
в областные центры. Помимо 
этого, проект по модернизации 
инфраструктуры здравоохранения 
предусматривает строительство по 
республике до конца следующего 
года 655 объектов первичного зве-
на. По области Абай их 65 – 40 
медпунктов, 10 фельдшерско-аку-
шерских пунктов и 15 врачебных 
амбулаторий.

ЦЕНТР ДИАЛИЗА 
В РАЙЦЕНТРЕ
В Аксуатском районе области Абай со-
стоялось открытие дневного отделения 
амбулаторного диализа при центральной 
больнице. Теперь пациенты с хронической 
почечной недостаточностью смогут полу-
чать необходимую помощь на месте.
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ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ ЭКСКУРСИЯ 

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ФОРУМ

АКТУАЛЬНО

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Артур АУБАКИРОВ, 
Астана

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

С отчетными докладами выступили замести-
тель начальника управления образования Ляззат 
Кызылкулова и аким Жуалынского района Жалгас 
Муртаза. 

Отметим, что капитальный ремонт здания 
средней школы № 28 имени Амангелды в Жуа-
лынском районе должен был быть завершен до 
27 августа 2024 года. Подрядчик – ТОО «Тараз-

ҚұрылысИнвест». Однако работы до сих пор не 
завершены. 

Кроме того, три года назад в средней школе 
№ 27 в селе Дихан был проведен капитальный 
ремонт. Но на сегодня состояние этого образо-
вательного учреждения оставляет желать лучшего. 
Подрядчик ТОО «ҚазМұнайҚұрылыс» уклоня-
ется от устранения недостатков по гарантии. В 
будущем этот вопрос будет доведен до сведения 
компетентных органов и будет находиться на кон-
троле партии «AMANAT». 

В ходе визита учащиеся посетили музей Минис-
терства иностранных дел, осмотрели исторические 
экспонаты, посвященные вкладу дипломатической 
службы в становление суверенного Казахстана, оз-
накомились с основами протокольной службы, по-
смотрели документальные фильмы, посвященные 
основным этапам новейшей истории нашей страны.

Дипломаты отметили знания учащихся в геог-

рафии, новейшей истории, иностранных языках, 
поблагодарив педагогов за их кропотливый труд.

В свою очередь руководитель группы британ-
ских школьников, директор департамента совре-
менных языков Катаржина Флетчер отметила, что 
«экскурсия была познавательной и интересной», 
поблагодарив организаторов за теплую встречу. 

Такого рода экскурсии, являющиеся одним из 
элементов общественной дипломатии, отечествен-
ный форин-офис проводит на регулярной основе и 
продолжит подобную практику в будущем.

ЗАКРЫВАЯ ПРОБЕЛЫ 
В ходе выездного заседания совета по вопросам образования 
и здравоохранения при Жамбылском областном филиале 
«AMANAT» партийцы обсудили вопрос капитального ремонта 
образовательных учреждений Жуалынского района. 

НЕОБЫЧНАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ 
Необычные делегации посетили Министерство иностранных дел 
Казахстана в рамках празднования Дня Республики. В гости в 
отечественный форин-офис пожаловали вначале учащиеся бри-
танской школы Harrow School совместно с лицеем «Нур Орда», 
а затем учащиеся IT лицея-интерната «Білім – инновация» из 
города Щучинска.

В мероприятии участвовали 
представители международных 
организаций, в том числе глав-
ный коммерческий директор 
QS Джейсон Ньюман, советник 
Президента РК Малик Отарбаев, 
министр науки и высшего обра-
зования РК Саясат Нурбек, рек-
тор КазНУ Жансеит Туймебаев, 
ректоры 350 вузов из 150 стран, 
таких как Китай, Япония, Малай-
зия, Индонезия, Индия, а также 
международные эксперты и руко-
водители казахстанского высшего 
образования. 

–  Гл а в а  г о с у д а р с т в а 
Касым-Жомарт Токаев сказал: 
«Образование и наука нужда-
ются в передовом международном 
опыте. Университеты и научные 
организации должны стать стра-
тегическим центром, вносящим 
значительный вклад в социально-
экономическое развитие страны». 
Сегодня университетская наука 
играет важную роль в развитии 
экономики. Сейчас глобальные 
тренды и современные вызовы 
определяют развитие высшего 
образования. QS – один из са-
мых престижных международных 
рейтингов, отражающий показа-
тели и результаты университетов 
мира. Поэтому необходимо со-
вершенствовать передовой опыт 
подготовки квалифицированных 
специалистов, внедрения резуль-
татов научных исследований в 
производство, – подчеркнул рек-
тор КазНУ Жансеит Туймебаев.

Джейсон Ньюман выразил 
уверенность в важности совмест-
ных усилий для решения миро-
вых проблем и отметил, что QS 
помогает вузам налаживать ака-
демическое сотрудничество и раз-
вивать программы мобильности 
студентов.

Он подчеркнул, что пре-сам-
мит станет площадкой для обме-
на передовым опытом и идеями, 
выявления ключевых тенденций 

и стратегий, направленных на 
улучшение качества образования 
и мобилизацию ресурсов. 

Советник Президента Малик 
Отарбаев зачитал приветствие 
Главы государства, в котором 
подчеркивается важность науки 
для превращения Казахстана в 
прогрессивную нацию, а министр 
Саясат Нурбек рассказал о значи-
мых достижениях казахстанских 
вузов, включая КазНУ, занявший 
163-е место в международном 
рейтинге QS.

– Президент страны на На-
циональном курултае обозна-
чил нашу основную цель – стать 
прогрессивной нацией. Развитие 
науки и высшего образования – 
стратегически важный приоритет 
для нашей страны. Высшее обра-
зование способствует созданию 
инновационной и устойчивой 
экономики, повышению конку-
рентоспособности государства. 
Вопросы, касающиеся знаний и 
подготовки квалифицированных 
специалистов, требуют междуна-
родного сотрудничества, актив-
ного диалога и обмена опытом. 
Пре-саммит направлен на совер-
шенствование системы образова-
ния в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе и за его пределами, по-
вышение конкурентоспособности 
вузов, – сказал Малик Отарбаев. 

В ходе мероприятия министр 
науки и высшего образования РК 
Саясат Нурбек выступил с докла-

дом о работе отечественных уни-
верситетов по развитию высшего 
образования и науки. Министр 
отметил, что в мировом рейтин-
ге QS участвует 21 казахстанский 
вуз и добивается хороших резуль-
татов. 

– Сегодня вузы Казахстана 
ведут системную работу по по-
вышению партнерства с мировы-
ми университетами. Мы должны 
быть открыты к изменениям. Это 
дает широкие возможности для 
повышения престижа универ-
ситетов. В этом учебном году 
в Казахстан прибыло около 30 
тысяч иностранных студентов. 
Это на 10 тысяч больше, чем за 
последние два года. В мире есть 
три престижных рейтинга. Са-
мым важным из них является 
международный рейтинг QS. В 
рейтинге участвует 21 универ-
ситет Казахстана. КазНУ име-
ни аль-Фараби лидирует среди 
отечественных университетов и 
занимает 163-е место. В текущем 
году министерством впервые под-
готовлен рейтинг отечественных 
национальных университетов. 
Он был составлен совместно с 
экспертами мировых рейтин-
гов. Высшие учебные заведения, 
показавшие хорошие результаты 
в национальном рейтинге, под-
нимутся в глобальном рейтинге 
QS. Такой рейтинг реализуется в 
стране впервые – сказал Саясат 
Нурбек. 

QS – ЗНАК КАЧЕСТВА 
ДЛЯ ВУЗОВ
В Казахском национальном университете имени аль-Фараби 
прошел пре-саммит QS Higher Education: Asia Pacifi c 2024, по-
священный вопросам высшего образования и приуроченный к 
20-летию Азиатско-Тихоокеанского саммита QS. 

За последние два десяти-
летия в нефтегазовую отрасль 
Казахстана были вложены десят-
ки миллиардов долларов, страна 
закрепила статус нефтедобыва-
ющей державы во многом благо-
даря зарубежным инвестициям.

Советник Президента 
РК Болат Акчулаков заявил о 
важности нахождения баланса 
между интересами государства 
и инвесторов для создания бла-
гоприятного инвестиционного 
климата.

– Мы также должны учиты-
вать социальный аспект – спра-
ведливое распределение доходов 
от природных ресурсов, так как 
недра принадлежат народу, – 
подчеркнул Болат Акчулаков.

При этом он отметил, что 
отсутствие активной геолого-
разведки и прироста ресурс-
ной базы может привести к 
нехватке ресурсов в будущем. 
Болат Акчулаков также указал 
на то, что многие отрасли эко-
номики все еще будут зависеть 
от нефтехимии – это будущее 
отрасли и главный рынок сбыта 
для нефтедобывающих стран, в 
том числе и для Казахстана.

Генеральный директор Ас-
социации Kazenergy Жандос 

Нурмаганбетов отметил, что 
инвестиции в геологоразведку 
сократились с $1,2 млрд в 2013 
году до $320 млн в 2023 году. 
В основном средства были на-
правлены на дополнительные 
разведочные скважины уже 
действующих проектов.

– Отсутствие новых откры-
тий вызывает беспокойство. 
Мы не инвестируем в развитие 
в этом направлении, и это, ве-
роятно, приведет к снижению 
добычи нефти, – заметил спикер.

Он также подчеркнул, что 
такая тенденция уже наблюда-
ется: из 89,9 млн тонн нефти, 
добытой в 2023 году, почти 
60 млн тонн приходится на Ка-
шаган, Карачаганак и Тенгиз. 
При этом независимые компа-
нии значительно уменьшают 
объемы добычи. Жандос Нур-
маганбетов объяснил это тем, 
что у этих организаций есть 
обязательства по поставкам 
нефти на внутренний рынок по 
низким ценам, что не позволяет 
им инвестировать в развитие – 
приобретать новые участки и 
проводить исследования.

Сегодня нефтегазовый сек-
тор Казахстана остается важной 
сферой в экономике страны: в 

2023 году доля валовой добав-
ленной стоимости нефтегаза в 
ВВП составила 16,2%, а объем 
выпуска – 20,14 трлн тенге. На 
2024 год планируется добыть 
95,4 млн тонн нефти и 60 млрд 
кубометров газа, значитель-
ная часть которых пойдет на 
экспорт. В долгосрочной перс-
пективе приоритетом остается 
увеличение доли переработки и 
продажа готовых нефтепродук-
тов.

По словам Жандоса Нурма-
ганбетова, для полномасштаб-
ной реализации нефтедобыва-
ющего потенциала Казахстана 
необходимо развивать перспек-
тивные направления, которые 
позволят повысить уровень 
добычи в стране и привлечь 
дополнительные иностранные 
и внутренние инвестиции.

– Это, прежде всего, внедре-
ние новых технологий добычи 
для повышения нефтеотдачи, 
разведка и добыча нетрадицион-
ных углеводородов, вовлечение в 
разработку малых, удаленных от 
инфраструктуры месторожде-
ний и обособленных залежей с 
запасами до 300–500 тыс. тонн, 
развитие нефтегазохимических 
производств и либерализация 
рынков нефти и нефтепродук-
тов, – перечислил эксперт.

В свою очередь управля-
ющий партнер Dasco Group и 
модератор панельной сессии 
Дармен Садвакасов сообщил, 
что сегодня стремительно на-
бирают популярность электро-
кары. По его мнению, это несет 
угрозу для производителей неф-
ти, в том числе и в Казахстане.

– В ответ сбыт и потребле-
ние углеводородов динамично 
смещаются в сторону нефтега-
зохимической промышленно-
сти. Нефтегазовая отрасль, как 
живой организм, реагирует на 
вызовы и адаптируется, в резуль-
тате роль нефтегаза в мире будет 
еще долго оставаться высокой, 
– пояснил он.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ НЕФТЕГАЗА
В Астане прошел бизнес-форум Dialogue Investment Forum. 
На панельной сессии «Инвестиционные возможности в неф-
тегазовой сфере Казахстана» ведущие эксперты и представи-
тели нефтегазового сектора обсудили, как Казахстан может 
превратить углеводородное преимущество в драйвер эконо-
мического роста. Организаторами форума выступили Dasco 
Group и Wood Mackenzie, а также Astana Hub.
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ГОСУДАРСТВО

Жазира ЖАКИМ,
Астана

СИТУАЦИЯ

ДЕШЕВО И СЕРДИТО-2
ГИПСОКАРТОН С ГРИБКАМИ И ПЛЕСЕНЬЮ ИСПОЛЬЗУЮТ 
НА ОБЪЕКТАХ АСТАНЫ?
Газета «LITER» уже сообщала, что в распоряжении редакции имеются матери-
алы, которые доказывают, что при строительстве государственных объектов, 
финансируемых из республиканского бюджета, строительные компании ис-
пользуют гипсокартон, производимый за пределами Казахстана, не самого 
лучшего качества. Так, в столице возводится Центр олимпийской подготовки, 
идет реконструкция Дворца творчества «Шабыт» и других объектов, финанси-
руемых из республиканского бюджета, где, как следует из видеоматериалов, 
которые имеются в распоряжении редакции, явно используется некачественный 
гипсокартон иностранного производства, покрытый грибком и плесенью. При 
этом в кабмине не раз заявляли, что при возведении гособъектов приоритет 
должен отдаваться отечественным товаропроизводителям.

Напомним, что, согласно статистике 
АО «Samruk-Kazyna Construction», доля 
материалов казахстанского производства 
в нацпроекте «Комфортные школы» 
в среднем составляет 70%, в том числе 
строительных материалов до 90%, а ме-
бельная продукция – исключительно оте-
чественного производства. Между тем в 
канун Дня строителей редакции «LITER» 
удалось побеседовать с представителями 
стройиндустрии, в том числе по рынку 
стройматериалов. Так вот, по мнению 
строителей, статистика не такая уж и ра-
дужная. По данным наших собеседников 
с немалым опытом в строительной и око-
лостроительной сферах, на самом деле в 
последнее время рынок стройматериалов 
РК сталкивается с серьезными проблема-
ми. Особенно достается производителям 
отделочных материалов.

По информации наших собеседни-
ков, в стране наблюдается значительный 
рост объема импорта гипсокартона из 
соседних стран. И это происходит тог-
да, когда для участия в национальных 
проектах, осуществляемых за счет гос-
бюджета, казахстанские предприятия 
должны иметь сертификат «СТ-KZ» 
и/или индустриальный сертификат, 
который подтверждает статус отече-
ственного производителя. Кроме того, 
помимо такого сертификата, материа-
лы должны числиться в архитектурном, 
градостроительном и строительном ка-

талоге (АГСК), который формируется в 
АО «КазНИИСА» (подведомственном 
институте Минстроительства РК).

Стоит отметить, что сертификат 
«СТ-KZ» – это документ специальной 
формы, подтверждающий, что страной 
происхождения товара является Казах-
стан. Однако на практике подрядные ком-
пании, задействованные в строительстве 
всех крупных объектов в стране, часто 
используют гипсокартон, который не 
сертифицирован или не отвечает сер-
тификату качества «CT-KZ».

Вопросы, которые напрашиваются 
сами собой: строительная продукция ка-
кого качества применяется на государ-
ственных объектах Казахстана, где все 
оплачивается из госбюджета? И каким об-
разом ответственные лица контролируют 
прозрачность, качество и правильность 
применения строительных материалов 
для исполнения установленных правил 
государственных тендерных объектов? 
Исходя из этого, можно ли считать, что 
обеспечение стройматериалами таких 
важных объектов, как школы, больницы, 
спортшколы, музеи, жилые дома, проис-
ходит, скажем так, не совсем корректно?

«LITER» ранее сообщал, что суть 
проблемы сводится к тому, что казахстан-
ские строительные компании «втихаря» 
приобретают дешевый, не сертифициро-
ванный («СТ КЗ») гипсокартон из того 
же Узбекистана, к примеру, потом его 
зашпаклевывают, и не поймешь, откуда 
стройматериалы и чьи они. Если ситуация 
на самом деле такова, как ее обрисовы-

вали нам, то куда смотрят проверяющие 
структуры, в частности, руководство 
АО «Samruk-Kazyna Construction»? 
Чтобы не быть голословными, мы обра-
тились официально за разъяснениями 
к руководству АО ««Samruk-Kazyna 
Construction», к министру промыш-
ленности и строительства РК Канату 
Шарлапаеву и в Союз строителей РК.

Так вот, ниже публикуем офици-
альные ответы Министерства про-
мышленности и строительства и АО 
«Samruk-Kazyna Construction». Соглас-
но данным Минпрома, в прошлом году 
на территории РК предприятиями было 
выпущено 34,8 млн кв. м гипсокартона. 
За январь–июль этого года было произве-
дено 20,48 млн кв. м. Внутренний рынок 
потребления гипсокартона в 2023 году 
составил 42,5 млн кв. м. Также в 2023 году 
доля отечественных товаропроизводите-
лей (ОТП) составила 63,2%. В связи с вы-
соким спросом в январе–июле 2023 года 
увеличился объем производства гипсокар-
тона с 19,8 млн. кв. м до 20,48 кв. м, то есть 
рост составил 4%.

Этот темп, как считают в Минпроме, 
будет последовательно продолжаться и 
в последующее десятилетие. Доля от-
ечественных товаропроизводителей 
за январь–июнь этого года составила 
уже 72,1%.

При этом потребность по гипсо-
картону у отечественных потребите-
лей строи тельной отрасли растет из-за 
высокого темпа роста гражданского и 
промышленного строительства, заявили 

в Минпроме. За первое полугодие этого 
года в РК было завезено 5 млн кв. м гипсо-
картона (-53,5% к уровню аналогичного 
периода 2023 г.): из Узбекистана (61,6%), 
России (38,3%) и других стран, что пока-
зывает снижение импорта по сравнению 
к соответствующему периоду 2023 года.

Как следует из ответа Минпрома, 
за несоблюдение госнормативов, в том 
числе неприменение на объектах, фи-
нансируемых за счет государственных 
инвестиций и средств субъектов квазиго-
сударственного сектора, материалов, обо-
рудования, изделий и конструкций оте-
чественного производства, включенных 
в базу данных товаров, работ, предусмот-
рена ответственность в соответствии с 
подпунктом 9 пункта 1 статьи 17 Закона 
«Об архитектурной, градостроительной 
и строительной деятельности». Контроль 
при этом за исполнением закона возло-
жен на акимов областей.

В ответе от АО «Samruk-Kazyna 
Construction» сказано, что дирекция 
АО строго следит за реализацией на-
цпроекта «Комфортная школа», где все 
соблюдают принципы поддержки отече-
ственного производителя, прописанные в 
постановлениях Правительства № 963 от 
30 ноября 2022 года и № 957 от 31 октя-
бря 2023 года. Инертные и большая часть 
строительных материалов, кровельные и 
фасадные материалы так же полностью 
казахстанского производства, уверяют в 
«Samruk». Приоритет отдается местным 
заводам и фабрикам, выпускающим необ-
ходимые материалы и товары для стро-
ительства комфортных школ в регионе.

Дирекция АО прилагает все усилия 
для того, чтобы средства, выделенные на 
строительство школ, оставались в эконо-
мике Казахстана. Для участия в нацпро-
екте материалы и товары казахстанских 
производителей должны быть внесены 

в архитектурный, градостроительный 
и строительный каталог (АГСК), кото-
рый формируется в АО «КазНИИСА». 
Это перечень товаров с указанием цены 
и кодов, которые никак не привязаны к 
конкретным производителям. Сам спра-
вочник АГСК обновляется и дополняется 
ежемесячно. Это одно из главных требо-
ваний. Также поставщикам необходимо 
иметь сертификат «СТ-KZ» и/или ин-
дустриальный сертификат, подтвержда-
ющий статус отечественного производи-
теля. Подрядные организации обязаны 
ежемесячно сдавать отчет по показателям 
доли внутристрановой ценности.

Если поставщика не окажется в базе 
отечественных производителей, строи-
тели не смогут работать с этим предпри-
ятием, так как в ПСД комфортных школ 
закладываются строительные материалы, 
оборудование, изделия и конструкции, 
включенные в базу данных товаров, ра-
бот, услуг и их поставщиков (при нали-
чии), формируемую уполномоченным 
государственным органом в области 
государственной поддержки индустри-
ально-инновационной деятельности.

Дирекция АО при этом не имеет 
права выбирать или закупать ни мебель, 
ни строительные материалы, а также не 
имеет права вмешиваться в деятельность 
подрядных организаций, которые обя-
зуются выполнять свои обязательства в 
рамках заключенных ЕРС-контрактов о 
строительстве «под ключ», заключили 
в АО «Samruk- Kazyna Construction».

«LITER» готов поделиться с ком-
петентными структурами фото- и виде-
оматериалами, которые свидетельствуют 
о том, что все-таки на гособъектах как 
минимум в Астане в ходу несертифици-
рованный гипсокартон российского, уз-
бекского производства, причем низкого 
качества.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Мира АЗИЗОВА,
Астана

Ильяс ОМАРОВ,
Астана – Рим – Астана

НОВАЯ ШКОЛА  
ДЛЯ СЕЛА ЖАРСУАТ
КПО УСПЕШНО ЗАВЕРШИЛА СТРОИТЕЛЬСТВО 
МАЛОКОМПЛЕКТНОЙ ШКОЛЫ В С. ЖАРСУАТ 
БУРЛИНСКОГО РАЙОНА ЗКО

Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
(КПО) объявила об успешном завершении строи-
тельства и вводе в эксплуатацию малокомплектной 
школы в с. Жарсуат Бурлинского района ЗКО.

В торжественной церемонии откры-
тия объекта приняли участие руковод-
ство Западно-Казахстанской области 
во главе с акимом области Нариманом 
Турегалиевым, аким Бурлинского рай-
она Еркебулан Ихсанов, заместитель 
генерального директора КПО Мухтар 
Манкеев и представители подрядных 
организаций и общественности.

Заместитель генерального директора 
КПО Мухтар Манкеев поздравил жителей 
с. Жарсуат и гостей церемонии открытия 
с успешным завершением строитель-
ства новой школы и отметил, что новая 
современная школа, обеспеченная всем 
необходимым оснащением, создаст ком-
фортные условия для занятия учащихся. 
Это лежит в русле Посланий Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева, который не 
раз отмечал необходимость обеспечить 
равные условия для качественного обра-
зования и воспитания детей как в сельской 
местности, так и в городе.

Новая школа соответствует всем 
современным требованиям, и в ней соз-
даны максимально комфортные усло-

вия для учебы. Проектная вместимость 
школы – 108 учащихся. Здание школы 
состоит из учебного корпуса и корпуса 
с учебно-спортивным и актовым залами. 
Школа оснащена всем необходимым 
оборудованием и кабинетами, включая 
актовый зал, спортивный зал с раздель-
ными санузлами и душевыми, учебными 
кабинетами, современной столовой и ка-
бинетами администрации. Также в рамках 
проекта выполнены работы по благоу-
стройству территории малокомплектной 
школы, установлены МАФы, обустроены 
спортивная площадка и беговая дорожка.

В рамках своих социальных обяза-
тельств по ОСРП КПО ежегодно реа-
лизует большое число социально-инфра-
структурных проектов в партнерстве с 
местными властями.

ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ  
У ДРЕВНИХ СТЕН КОЛИЗЕЯ
Своеобразный день Казахстана состоялся в университете La Sapienza итальянской 
столицы в рамках празднования Дня Республики, в ходе которого состоялась пре-
зентация состоявшихся в сентябре 5-х Всемирных игр кочевников.

Мероприятие, в ходе которого высту-
пили профессор университета Мария Те-
реза Бианка, посол Казахстана в Италии 
Ерболат Сембаев, а также с онлайн-обра-
щением заместитель министра туризма 
и спорта Казахстана Ержан Еркинбаев, 
собрало около 300 участников в лице 
представителей организации «Фестиваль 
дипломатии» во главе с генеральным се-
кретарем Джорджи Бартоломуци, про-
фессорско-преподавательского состава La 
Sapienza и многочисленных иностранных 
студентов университета. Презентация 
была дополнена музыкальным номером 

казахских домбристов и танцевальной 
коллаборацией, что подчеркнуло богат-
ство казахской культуры.

В рамках презентации состоялась фо-
товыставка, иллюстрировавшая ключевые 
моменты Игр. Мероприятие способство-
вало укреплению культурных связей меж-
ду Республикой Казахстан и Итальянской 
Республикой, вызвав большой интерес у 
студентов и профессорско-преподаватель-
ского состава. В завершение участники 
выразили надежду на продолжение подоб-
ных культурных инициатив.

Главным инициатором и организа-
тором мероприятия стал наш 22-летний 
соотечественник, студент программы 
«Европейские исследования» универ-

ситета Шыңғысхан Тағай, который по 
завершении мероприятия вручил руко-
водству университета фотоальбом о Ка-
ныше Сатпаеве.

– Приехав сюда, в Рим, я услышал 
много отзывов об Играх кочевников, в 
которых принимал участие как волонтер. 
После этого принял решение поделиться 
своими впечатлениями об этом важном 
событии в нашей стране и его роли в со-
хранении традиций и актуальности миро-
вого культурного наследия. Очень рад, что 
мероприятие предоставило посетителям 
уникальную возможность познакомиться 
с культурным наследием Казахстана, – рас-
сказал нашей редакции главный органи-
затор мероприятия Шыңғысхан Тағай.
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ЭКОНОМИКА

ТРЕНДЫЦЕНЫ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
Канат САРИН,     
Астана

УРОЖАЙ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ДИАСПОРА  
РУЛИТ
Самым глобальным политиче-
ским событием этой недели, 
безусловно, станут намечен-
ные на среду выборы прези-
дента США. Оба кандидата, 
демократка Камала Харрис 
и республиканец Дональд 
Трамп, накануне голосования 
идут практически вровень. Тем 
временем очень знаковым 
событием минувших дней для 
Европы стали итоги прези-
дентских выборов в Молдове. 
Действующий президент, сто-
ронница сближения с единой 
Европой, Майя Санду в поне-
дельник объявила о победе 
во втором туре выборов. СМИ 
пишут, в этой конкурентной 
борьбе с бывшим генпроку-
рором страны Александром 
Стояногло решающую роль 
сыграли голоса молдаван, 
живущих за рубежом.

Утром в понедель-
ник, когда неподсчитан-
ными оставались голоса 
всего с семи из 2 219 из-
бирательных участков, 
Санду собрала 55,35% 
голосов, Стояногло со-
ответственно – 44,65%. 
В этой связи президент 
сочла возможным сразу 
же заявить о своей победе. 

«Молдова, ты побе-
дила! В нашем голосовании за достойное будущее не 
проиграл никто. Я услышала ваш голос – и тех, кто 
поддержал меня, и тех, кто голосовал за господина 
Стояногло. Я обещаю быть президентом для всех 
вас», – цитируют информагентства заявление Санду. 

Уже после появления первых предварительных 
результатов выборов Майя Санду, пишут СМИ, не 
скрывала радости, а ее сторонники начали праздно-
вать победу. 

Примечательно, что после подсчета голосов с 
более чем 80% избирательных участков с минималь-
ным отрывом лидировал Александр Стояногло. Но 
с каждым добавленным процентом подсчитанных 
голосов разрыв между кандидатами сокращался, а 
впереди был подсчет голосов молдавской диаспо-
ры в странах Европы. Молдова – одна из немногих 
стран, в которых именно диаспора может сказать в 
итоге решающее слово, а многочисленные живущие 
в Европе молдаване в подавляющем большинстве 
поддерживают Санду.

В первом туре у Санду было 42,4%, а у занявше-
го второе место Стояногло только 25,9%. Однако 
уже тогда эксперты говорили, что электоральный 
потенциал Санду находится на максимуме, тогда 
как у Стояногло он еще не исчерпан.

Кроме того, занявший третье место кандидат 
Ренато Усатый, набравший 14%, не стал призывать 
своих сторонников к голосованию за одного из двух 
кандидатов.

Влияние диаспоры на политику в Молдове про-
являлось не единожды. Две недели назад, когда па-
раллельно проводился референдум о европейском 
выборе Молдовы, когда голоса только начали считать, 
противников евроинтеграции было едва ли не на 10% 
больше. Но после подсчета голосов на зарубежных 
участках большинство (с минимальным отрывом) 
было в пользу того, чтобы вписать в Конституцию 
страны ее стремление в Евросоюз. 

И в 2020 году именно голоса диаспоры обеспе-
чили в итоге Майе Санду победу над ее противником, 
действующим в тот момент президентом Игорем 
Додоном, представлявшим ту же «Партию социа- 
листов», от которой в этот раз баллотируется Алек-
сандр Стояногло.

Но борьба по большому счету еще не завершена. 
Для команды Санду уже начинается следующая, даже 
более важная избирательная кампания. Летом 2025 
года в Молдове пройдут выборы парламента, а по-
скольку эта страна является парламентской респуб- 
ликой, то именно исход этой кампании определит 
конфигурацию ее власти на ближайшие годы.

Сейчас партия Санду «Действие и солидар-
ность» обладает абсолютным парламентским 
большинством, что явочным порядком превращает 
президента в главного политика страны, порой даже 
выходящего за пределы своих конституционных пол-
номочий. «Но возможное поражение нынешней пар-
тии власти на выборах следующего года автоматически 
превратит Майю Санду в «молдавскую королеву» – 
кишиневский аналог грузинского президента Саломе 
Зурабишвили, которая практически не имеет реальных 
рычагов влияния на политические шаги «Грузинской 
мечты» Бидзины Иванишвили», – пишет ВВС.

Для того чтобы дать «Действию и солидарно-
сти» шанс если не сохранить абсолютное большин-
ство в парламенте следующего созыва (такой вариант 
молдавские наблюдатели считают маловероятным), 
то стать основой правящей коалиции, переизбранной 
главе государства необходимо продемонстрировать 
избирателям, наверно, еще большую решительность, 
как на этих президентских выборах.

ОКТЯБРЬСКОЕ УСКОРЕНИЕ
Вторая волна непре-
рывного снижения ин-
фляции в текущем году, 
которая началась с ав-
густа, вновь прервалась 
– по итогам октября 
рост цен ускорился на 
0,2-процентных пунк- 
та и составил 8,5% в 
годовом выражении.

Аналитик Мадина Кабжалялова из 
Halyk Finance отмечает, что основным 
драйвером роста остаются цены на 
платные услуги – за год они выросли на 
14,3% по сравнению с 13,6% в преды-
дущем месяце. Также некоторый рост 
показали цены на непродовольствен-
ные товары. Изменения в ценах на про-
довольственные товары продолжают 
оставаться умеренными, что частично 
нивелирует воздействие роста цен на 
платные услуги. 

С другой стороны, стало точно из-
вестно, что размер дополнительного 
трансферта из Национального фонда в 
бюджет до конца года составит 2 трлн 

тенге, и совокупные изъятия средств 
из Нацфонда в бюджет по итогам года 
составят около 6 трлн тенге (с учетом 
приобретения акций АО «Казатом-
пром»). 

В сентябре и октябре часть этих 
средств уже попала в экономику, повы-
сив ликвидность в экономике, увеличив 
совокупный спрос и создав существен-
ное проинфляционное давление. Ана-
литики оставили свой текущий прогноз 
по инфляции на конец года на уровне 
8,5% г/г, что, по их оценкам, отражает 
существующие риски и события. 

Тренд на снижение инфляции не 
продолжился в октябре, и по итогам 
месяца она составила 8,5% год к году, 

ускорившись с 8,3% в прошлом меся-
це. Месячное значение инфляции в 
конце октября составило 0,9%, и шаг 
увеличения по сравнению с прошлым 
месяцем составил 0,5-процентных пун-
кта. Таким образом, в октябре, второй 
раз за год, нарушается понижательная 
динамика инфляции – в июле она уско-
рялась до 8,7% год к году.

Основной вклад в такое ускоре-
ние внесли цены на платные услуги, 
которые в годовом выражении вы-
росли на 14,3%, выше было только в 
июле – 14,5%. Продолжает расти их 
вес в приросте цен – с сентября он 
вырос с 3,8-процентных пункта до 
3,97, доминируя в совокупном значе-

нии инфляции. Такой рост произошел 
из-за роста тарифов на жилищно-ком-
мунальные услуги – их вклад составил 
2,11-процентных пункта: электроэнер-
гия подорожала на 22,9% год к году, 
холодная вода – на 60,3%, центральное 
отопление – на 33,6% год к году.

Вес продовольственных и непро-
довольственных товаров составил 2,12 
и 2,38-процентных пункта соответ-
ственно. Их прирост по итогам месяца 
в годовом выражении составил 4,9% 
для продовольственных (5,1% в сентяб- 
ре) и 7,8% для непродовольственных, 
по сравнению с 7,6% в сентябре. 

В октябре, согласно заявлению 
Правительства, стала точно известна 
сумма дополнительных трансфертов 
в бюджет из Национального фонда –  
2 трлн тенге. Часть этой суммы уже по-
ступила в бюджет в сентябре и октябре, 
что, вероятно, уже оказало некоторое 
проинфляционное давление. 

В таких условиях эксперты не 
ожидают снижения базовой ставки 
со стороны Национального банка до 
конца года, поскольку в ноябре и декаб- 
ре оставшаяся сумма продолжит по-
ступать в бюджет и финансировать его 
дефицит, оказывая давление на цены. 
Аналитики сохранили прогноз по ин-
фляции на конец года на уровне 8,5% 
год к году на основе как случившихся 
событий, так и ожидаемых.

Коллаж Олега ЦХАЙ

МЕСТО «ПОД СОЛНЦЕМ»…  
НА ЭЛЕВАТОРЕ
Вопреки появляющимся сигналам (в том числе в соцсетях) 
об отказах элеваторов принимать зерно ввиду полной загру-
женности, в Минсельхозе уверяют, что свободные мощности 
хранения достаточны и составляют более 7 млн тонн.

В ведомстве сообщили, что на сегодняшний 
день намолочено свыше 26,6 млн тонн зерновых и 
зернобобовых культур при средней урожайности  
16 ц/га. Общая емкость хранения зерна по республи-
ке составляет 30 млн тонн, что полностью удовлет-
воряет потребности для хранения урожая текущего 
года, говорят в МСХ.

В частности, загруженность лицензированных 
зернохранилищ сейчас составляет 42%, а свободный 
объем – 7,6 млн тонн. В основных зерносеющих 
регионах показатели свободных мощностей также 
остаются на стабильном уровне. Так, в Костанай-
ской области свободные мощности составляют 1,6 
млн тонн, в Северо-Казахстанской – 1,8 млн тонн и 
в Акмолинской – 2,5 млн тонн свободного объема.

Кроме того, в рамках поручения вице-премьера 
Серика Жумангарина, данного на оперативном шта-
бе, Минсельхоз работает над введением в эксплуата-

цию ранее неиспользуемых элеваторов. В СКО уже 
запущен в работу ТОО «Ащикольский элеватор» с 
емкостью хранения 74,6 тыс. тонн, в Костанайской 
области – элеватор ТОО «Олжа Денисовское 1» с 
емкостью хранения 173 тыс. тонн. 

В целом текущих мощностей хранения доста-
точно для эффективного управления сбором и со-
хранением урожая, и вопросы работы элеваторов 
находятся на постоянном контроле. 

Одновременно активно проходит реализация 
зерновых, в том числе нынешнего урожая. За сен-
тябрь-октябрь года объемы перемещения зерна по 
внутреннему рынку и на экспорт достигли показате-
лей свыше 2,2 млн тонн зерна, что на 40% превысило 
аналогичный период прошлого года. 

Особенно динамично развивается экспорт ячме-
ня, который достиг 150 тыс. тонн только на иранский 
рынок. После завершения уборочной кампании и 
уточнения итоговых объемов урожая рынок зерна 
демонстрирует заметное оживление.

В свою очередь Продкорпорация ведет работу 

по расширению географии экспорта казахстанской 
продукции, выходя за пределы традиционных рын-
ков. В этих целях ПКК предлагает программу кон-
солидации экспортных партий. То есть предлагается 
консолидировать товарные партии фермеров для 
вывоза их на экспорт. При этом Продкорпорация 
свое участие предлагает на безвозмездной основе: 
не выкупая зерно фермера и обеспечивая полное 
сопровождение перевозки. Валютная выручка на-
прямую поступает фермеру.

На сегодняшний день при участии ПКК уже 
заключены экспортные контракты с импортера-
ми Узбекистана, Кыргызстана и Китая на поставку 
сельскохозяйственной продукции от казахстанских 
фермеров на общую сумму 19,5 млн долларов. Поло-
жительный опыт заключения пилотного контракта 
планируется масштабировать.

В свою очередь, отмечают в Минсельхозе, госу-
дарство будет оказывать полномасштабное содей-
ствие в части экспортных операций сельхозтоваро-
производителей.

ИНВЕСТИРОВАТЬ  
СТАНОВИТСЯ ВЫГОДНЕЙ
Фондовый рынок в Казахстане растет по итогам 9 месяцев текущего 
2024 года. Индексы главных торговых площадок страны за этот период 
выросли на 23,5% – KASE и на 12,4% – AIXQI. И это, подмечают экспер-
ты, несмотря на жесткую денежно-кредитную политику, проводимую 
Нацбанком. 

Таким образом, рост локальных ин-
дексов опережает доходность тенговых 
депозитов (доходность депозитов ва-
рьируется в пределах 13–16% в годовом 
выражении, облигаций – 12–20%). Рост 
акций в годовом выражении составил 
16,4%, что стало возможным за счет 
увеличения корпоративной прибыли 
и дивидендных выплат, благоприятных 
корпоративных и рейтинговых собы-
тий, стабильной ситуации в экономике 
и сильного роста денежной массы.

В обзоре казахстанского рынка 
ценных бумаг, представленном Ана-
литическим центром АФК, отмеча-
ется, что суммарный объем торгов 
индексными акциями (KASE+AIX) 
за рассматриваемый период составил 
₸143,2 млрд. Причем более 60% торгов 
пришлось на три инструмента – это 
акции Air Astana (23% от всего объе-
ма торгов), Народного банка (15%) и 
Казатомпрома (11%).

Динамика на рынке присутству-
ет и в плане продолжающегося роста 
количества новых инвестиционных 
счетов, открываемых инвесторами 
(+ 891 тыс. новых счетов), а также в 

части увеличения доли розничных ин-
весторов на вторичном рынке – 62% 
против 43% на начало года.

На фоне позитивной динамики 
индексов и большинства «голубых фи-
шек» капитализация фондового рынка 
выросла до ₸31,5 трлн (+17,8%), или 
23,5% к ВВП. В это же время активы 
под управлением частных управляю-
щих компаний увеличились сразу на 
более чем 60%, или до ₸1,6 трлн (1,1% 
к ВВП).

Ситуация на рынке также характе-
ризовалась резким сокращением выпу-
ска нот НБРК (до 1 раза в месяц), но 
в то же время – высокой эмиссионной 
активностью Минфина – объем при-
влечения средств составил ₸5,4 трлн 
против ₸4,9 трлн за 9 месяцев 2023 
года. Наконец, важным фактором на 
рынке стало снижение базовой ставки 
в сумме на 150 б.п. в четыре «захода». 
Как известно, в последний раз Нац-
банк сохранил процентную ставку с 
учетом усилившихся инфляционных 
тенденций. 

Высокие ставки по ГЦБ стимули-
ровали рекордный приток средств не-
резидентов: их вложения увеличились 
сразу на 127%, с ₸455 млрд до ₸967 
млрд. На этом фоне доля их владения 

возросла почти в два раза, с 2,2 до 4,0%. 
Значительный приток средств нере-
зидентов свидетельствует о высокой 
оценке нормы прибыли за риск, что 
сглаживало давление на национальную 
валюту и может послужить одним из 
факторов для возобновления цикла 
снижения ставок.

Несмотря на относительно жест-
кие финансовые условия, размещения 
корпоративных облигаций значитель-
но возросли, почти в три раза: с ₸1,3 
трлн до ₸3,1 трлн. В этом плане вы-
сокую активность демонстрировали 
представители квазигоссектора (НУХ 
Байтерек – ₸440 млрд, КФУ – ₸247 
млрд, ФРП – ₸240 млрд, БРК – ₸72 
млрд). Активничали и отдельные банки 
(Bereke Bank – ₸401 млрд, Halyk Bank 
– ₸39 млрд, RBK – ₸33 млрд, Home 
Credit – ₸31 млрд) и микрофинансовые 
организации.

В целом фондовый рынок стра-
ны продолжает демонстрировать 
двухзначный прирост уже в четырех 
из последних 5 лет. Условиями, как уже 
отмечалось, стали сильные финансо-
вые результаты компаний и увеличе-
ние дивидендных выплат, высокий 
рост инвесторской базы и денежной 
массы, снижение процентных ставок 

и общее улучшение аппетита к риску 
на мировых рынках капитала.

При этом из-за более ускоренного 
роста цен акций средняя дивидендная 
доходность по рынку снизилась до 4,4% 
с 7,4% ранее. Тем не менее с учетом при-
роста цен и дивидендной доходности 
норма прибыли за риск на локальном 
рынке складывается весьма высокой. А 
до конца года ожидаются выплаты квар-
тальных дивидендов двумя эмитентами 
и дополнительных – еще двумя, что по-
высит среднюю дивдоходность и будет 
поддерживать рыночный сентимент, 
отмечается в обзоре АФК.

Что касается ликвидности, ее при-
ток на рынок может стимулироваться 
продолжающимся снижением ставок 
по тенговым депозитам, реинвестиро-
ванием полученных дивидендов, охлаж-
дением роста цен на рынке жилья, а 
также сохранением текущих льгот для 
инвесторов и потенциальным внедре-
нием справедливого налогообложения.

Кроме того, высокая активность 
нерезидентов на рынке ГЦБ, поддер-
живающая курс нацвалюты, предстоя-
щий в ноябре квартальный налоговый 
период и возврат месячного ИПЦ 
до 0,4% в сентябре могут позволить  
Нацбанку возобновить цикл снижения 
базовой ставки. Кстати, через несколь-
ко дней после завершения 25 ноября 
квартального фискального периода,  
29 ноября последует следующее засе-
дание по базовой ставке. 

Канат САРИН,     
Астана

Канат САРИН,     
Астана
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ОБЩЕСТВО

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ПРАВОПОРЯДОК

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

С БУРЖУЙКАМИ НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!
Техническими неполадками объяснил сбой в рабо-
те новой котельной Сарани аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев во время прямого 
эфира с жителями региона. Напомним, что с нача-
лом отопительного сезона жители 50-тысячного 
города остались без тепла.

Нынешним летом руководство реги
она и города отчиталось перед населени
ем о полной готовности, и, как оказалось, 
информация была недостоверной. По
тому как, по словам акима Карагандин
ской области Ермаганбета Булекпаева, в 
центральной котельной работают всего 
лишь два из четырех котлов.

– Технические неполадки связаны 
с насосным оборудованием. Есть две 
причины – неправильное проектное 
решение или слабое давление насосно
го оборудования. Вполне вероятно, что 
высокоавтоматизированная котельная 
не давала возможность в полную силу 
работать котлам. На сегодня котельная 

подает тепло на 102 дома. Остальные 
многоквартирные дома получают тепло 
от 17 локальных систем отопления, – рас
сказал Ермаганбет Булекпаев.

Он заверил, что теперь поводов для 
беспокойства нет.

Жалуются на отсутствие центрально
го отопления и жители двух микрорайо
нов Балхаша.

– Во время ваших поездок в Бал
хаш мы обращались к вам, и тогда нам 
было обещано, что проблема разре
шится в течение полутора лет. Однако 
централизованного тепла мы так и не 
получили. Причиной называют нехватку 
мощностей ТЭЦ, но в последние годы 
центральное отопление провели в по
селок Конырат, в новые дома и недавно 
построенные увеселительные заведения. 

А в два микрорайона, которые располо
жены в 50 метрах от теплотрассы, так 
отопление не провели. Между тем здесь 
живут в основном пенсионеры, которые 
строили Балхаш, – посетовал Келебек 
Аханов.

Ермаганбет Булекпаев признал, что 
проблема многолетняя, и также сослался 
на нехватку местной ТЭЦ.

– Во время встречи с представите
лями ТОО «Kazakhmys», к которому 
относится ТЭЦ, нам пояснили, что для 
проведения центрального тепла в эти два 
микрорайона необходим еще один котел 
и он строится, – сказал аким региона.

Централизованное тепло в кредит 
получили и жители Караганды.

Больше 30 лет в одном из микрорай

онов, где расположены 62 многоэтажных 
дома, свыше 3 тысяч горожан отапливали 
свои квартиры буржуйками. Более того, 
29 многоэтажек продолжают отапливать
ся печками, которые многие помнят по 
историческим фильмам начала ХХ века.

В этом году централизованное тепло 
подвели к 33 многоэтажным домам. А вот 
чтобы восстановить некогда разрушен
ную внутридомовую разводку, жителям 
пришлось брать беспроцентный кредит 
от центра модернизации жилищного фон
да на 15 лет. С каждой квартиры в зави
симости от жилплощади будет взиматься 
кредит в среднем от свыше 4 тысяч тенге 
до более 10 тысяч тенге в месяц. Вдобавок 
жильцы будут платить за отопление.

Всего же в Караганде печкамибур
жуйками или обогревателями отапли
ваются 184 многоэтажных дома, из ко
торых 114 домов обещают подключить 
к газораспределительным сетям за счет 
кредитов, для 39 многоквартирных домов 
планируется строительство модульных 
котельных, оставшиеся дома подключат 
к ТЭЦ в следующем году также по про
грамме модернизации ЖКХ, предусмат
ривающей кредитование.

КУДА УТЕКАЮТ КАДРЫ?
Почему в Карагандинской области поликлиники работают в 
авральном режиме, когда пациенты не могут попасть на прием? 
Куда делись препараты для онкобольных, и по какой причине 
сельские врачи не могут позволить себе медицинские пер-
чатки? Эти и другие вопросы были заданы представителям 
здравоохранения и фонда медстрахования на региональном 
общественном совете. Однако не на все свои вопросы обще-
ственники получили желаемые ответы.

Отчитываясь перед Карагандинским об
ластным общественным советом, руководитель 
управления здравоохранения Бибигуль Тулегенова 
сообщила: в регионе действуют 147 медицинских 
организаций, где работают 5 тысяч врачей и свы
ше 10 тысяч среднего медицинского персонала. 
Для привлечения специалистов в сельские райо
ны, особенно узкого направления, выпускникам 
вузов и колледжей выплачиваются подъемные и 
выдается жилье.

В сфере первичной медикосанитарной по
мощи действуют 37 организаций.

– Благодаря расширению сети ПМСП снизи
лась нагрузка на поликлиники. С 40–45 до 12–16 
участков на одну поликлинику, обеспечивается 
20минутная шаговая доступность. Решены во
просы дефицита площадей, очередей на прием и 
скученности населения. Эта работа продолжится. 
До конца года завершится строительство поли
клиники на 500 посещений в смену в одном из 
новых микрорайонов Караганды, – отчиталась 
Бибигуль Тулегенова.

Среди проблем она указала дефицит участко
вой службы и профильных специалистов в поли
клиниках, а также слабое материальнотехническое 
оснащение.

Вместе с тем у членов общественного совета 
картина по приему пациентов в поликлинике и 
их лечению была не столь благоприятная. Они 
указывали на отсутствие специалистов на рабо
чих местах, невозможность записаться к врачам 
и получения жизненно важных препаратов.

– В медицинских организациях Каркаралин
ского района пациентам, ожидающим приема на 
своем участке, вдруг объявляют, что врач уволился 

и им надо пройти в другой кабинет, где принимает 
врач соседнего участка. Людей никто заранее не 
предупреждает, а объявляют им эту новость по 
факту, когда они уже пришли в поликлинику. Соот
ветственно пациенты не могут попасть на прием, 
так как у врача соседнего участка свой наплыв па
циентов. Возникает ощущение, что поликлиника 
работает в авральном режиме, перекрывая одну 
проблему другой. Но от этого страдает население 
региона. Вы в курсе этой проблемы? – поинте
ресовался член общественного совета Никанбай 
Омарханов.

Эту проблему главный врач области объяс
нила большой текучестью кадров в Каркаралин
ском районе. Однако, с чем это непостоянство 
связано, не уточнила. Между тем, возвращаясь к 
подъемным деньгам, необходимо отметить, что 
врач получает 5 млн тенге, средний медицинский 
работник – 1,5 млн тенге, а врач так называемой 
«дефицитной» специальности – 8,5 млн тенге. По 
всей вероятности, в отдаленных сельских райо
нах молодежь невозможно удержать даже такими 
большими деньгами.

Проблема кадров интересует и члена обще
ственного совета Татьяну Савицкую, которая 
акцентировала внимание на профессиональных 
навыках медиков.

– Во многих государственных медицинских 
учреждениях есть специалисты, которые отстают 
по качеству в профессиональной деятельности. 
Таких специалистов не то что нельзя привлечь к 
ответственности, но даже невозможно провести 
проверку на соответствие профессиональных на
выков. Потому как они не входят в протокол для 
проверок управлением здравоохранения. Между 
тем порядка 675,5 млн тенге выделяется на подго
товку специалистов, – обратила внимание Татьяна 
Савицкая.

Общественница из Шетского района Арайлым 
Амирова пожаловалась на отсутствие в сельских 
амбулаториях элементарных предметов, таких как 
перчатки, без которых медики принимают боль
ных. Заодно она спросила, выделяются ли день
ги из бюджета на медицинские маски, шапочки 
и перчатки.

Как выяснилось, медицинские организации 
сами должны приобретать расходные материалы. 
Видимо, некоторые сельские амбулатории эко
номят средства.

Не меньше, чем качество здравоохранения, 
общественников интересовало финансирование 
медицинской помощи.

Как доложила заместитель директора филиала 
по Карагандинской области фонда медстрахования 
Радмила Габдракипова, в регионе из более чем 
1,1 млн населения – свыше 930 тысяч являются 
застрахованными.

Что же касается распределения средств, то 
в этом году из общей суммы в 156,3 млрд тенге 
порядка 88% распределены в автоматическом 
режиме через портал закупок.

– На основании данных из информацион
ных систем Минздрава о наличии кадров, про
изводственных баз, коечного фонда, пропуск
ной способности, необходимого медицинского 
оборудования осуществляется расчет баллов 
для каждой медицинской организации. Далее, 
исходя из рейтинговой оценки, автоматически 
распределяются финансы. Поэтому очень важно, 
чтобы медицинские организации правильно и 
своевременно вносили сведения в информацион
ные системы Министерства здравоохранения,  – 
сказала Радмила Габдракипова.

Она также обратила внимание, что в следу
ющем году планируется внедрение критериев 
отбора стратегических поставщиков, где будут 
учитываться опыт работы и наличие аккредита
ции не ниже 1 категории.

Объяснила представитель фонда медстрахо
вания и причину задержек с финансированием 
медицинских организаций. Связаны они с внедре
нием новой информационной системы ЕСОМП 
на базе ЕДенсаулык.

Что же касается жалоб на оказание меди
цинской помощи, то за этот год пока поступило 
1 132 обращения, из которых 835 рассмотрено, а 
остальные жалобы карагандинцы отозвали. Как 
заметила Радмила Габдракипова, в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года число 
жалоб снизилось на 13,2%, что, по ее мнению, 
свидетельствует о повышении уровня оказания 
медицинской помощи.

ДОНОРСТВО СПАСАЕТ ЖИЗНИ
Четверо детей и 100 взрослых североказахстанцев ждут своей 
очереди на трансплантацию органов. Представители Респуб-
ликанского центра трансплантологии провели встречи с ме-
дицинской общественностью Петропавловска, чтобы обсудить 
проблемы развития посмертного донорства.

По словам директора Респуб ликанского 
центра по координации трансплантологии и вы
сокотехнологичных медицинских услуг Айдара 
Ситказинова, в 2023 году благодаря 7 посмерт
ным донорам были спасены жизни 19 человек. 
В текущем году от 6 посмертных доноров пере
сажены органы 23 казахстанцам.

Между тем число спасенных жизней могло 
быть больше, но изза предубеждений и страхов 
преобладающее большинство казахстанцев не 
дает согласия на донорство.

– За 9 месяцев 2024 года было порядка 
55 потенциальных доноров, но в 90% случаев 

родственники давали отказы. Всем пациентам 
был выставлен диагноз «смерть головного моз
га», у некоторых были черепномозговые травмы, 
не совместимые с жизнью. Подобные диагнозы 
ставят только после врачебного консилиума, – 
отметил Айдар Ситказинов.

По данным Республиканского центра 
трансплантологии, в Казахстане сегодня в лис
те ожидания на пересадку донорских органов 
зарегистрировано порядка четырех тысяч паци
ентов, в том числе 109 детей. Преобладающее 
большинство, более 91% страждущих, ждут пе
ресадки почки. В СевероКазахстанской области 
есть люди, у которых отказали обе почки, жи
вут они исключительно благодаря гемодиализу. 
Пересадки печени ждут 4,6% людей из «листа 

ожидания», 3,7% ждут пересадки сердца, 0,4% – 
пересадки легких.

Все эти операции казахстанские врачи дав
но уже успешно проводят, проблема только в 
отсутствии донорских органов. С 2012 года в 
Казахстане было проведено 2 379 операций по 
пересадке органов, из них 85% от прижизнен
ных доноров и только 15% – за счет трупного 
донорства. В СевероКазахстанской области за 
12 лет вообще было всего 18 случаев посмертного 
донорства. Между тем, по словам координатора 
трансплантации по СКО Адильхана Кабдуова, 
мультиорганный забор у одного посмертного 
донора позволяет спасти до 7 жизней пациентов!

Данные, опубликованные на сайте Электрон
ного правительства, пока не внушают оптимиз
ма насчет дальнейшего развития посмертного 
донорства в Казахстане. Только 7 тысяч совер
шеннолетних граждан Казахстана изъявили свое 
согласие стать посмертными донорами органов. 
Число же отказников, официально зарегистри
ровавших свой отказ на сайте egov, составляет 
107 тысяч.

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ
Петропавловский городской суд 
приговорил к пожизненному 
заключению убийцу семьи вла-
дельца похоронного бюро, а его 
подельника – к 21 году лишения 
свободы.

В отношении предпринимательницы, обвиненной 
в подстрекательстве к убийству своих конкурентов, 
обвинение было переквалифицировано на статью 434 
УК РК – «Недонесение о совершении особо тяжкого 
преступления», и в результате подсудимая получила 
всего 3 года.

О жестокой конкурентной борьбе, которая сотрясает 
«рынок смерти» в Петропавловске, «LITER» писал, 
начиная с 2017 года, когда горожане были шокированы 
обнаружением на территории, прилегающей к кладби
щам, разбросанных человеческих костей и венков. («По 
ту сторону добра и зла», июнь 2017 года). О беспреде
ле с незаконными захоронениями и разорением старых 
кладбищ, а также коррупционных связях с госорганами 
и полицией при осуществлении предпринимательской 
деятельности в числе прочих экспертов нам рассказывала 
владелица похоронного бюро ТОО «Петроспецобслужи
вание» Ирина Скоробогатова. А в августе 2023 года она 
сама предстала перед судом по обвинению в даче взяток 
полицейским за информацию о смертях. Стражи порядка 
тогда были приговорены к 7 годам лишения свободы, а 
Скоробогатова отделалась крупным штрафом.

На этот раз предпринимательница, замешанная в 
жестоком преступлении, тоже по сути отделалась легким 
испугом. Обвинение в подстрекательстве к убийству 
двух и более лиц, по которому ей грозило от 20 лет до 
пожизненного заключения, было переквалифицировано 
на более мягкую 434 статью УК РК – «Недонесение о 
совершении особо тяжкого преступления».

– Санкция ст. 434 УК предусматривает наказание – 
штраф либо исправительные работы, либо ограничение 
свободы, либо лишение свободы до 6 лет. С учетом ст. 
55, ч. 2, п. 2 УК (при наличии смягчающих и отсутствии 
отягчающих обстоятельств лишение свободы не может 
превышать 3 лет) Скоробогатова осуждена к 3 годам 
лишения свободы, – прокомментировала приговор 
прессслужба СевероКазахстанского областного суда.

Таким образом, оглашение приговора получилось 
не менее резонансным, чем само шокирую щее жестоко
стью преступление. Ведь Вадим и Юлия Приходченко 
и их 17летний сын (который, к несчастью, столкнулся 
с убийцами, поскольку 27 декабря 2023 года прибежал 
из школы переодеться для дискотеки), были забиты 
тяжелыми металлическими предметами по голове, 
после чего Сергей Емельянов перерезал всем своим 
жертвам горло.

В своем заключительном слове в суде государствен
ный обвинитель представил Скоробогатову как под
стрекательницу, изза которой и было совершено это 
чудовищное злодеяние. Она цинично отрицала свою 
вину и даже ссылалась на дружбу с семьей Приходчен
ко, что категорически опровергла их дочьстудентка, 
оставшаяся круглой сиротой.

Скоробогатовой вменялось в вину, что она убеж
дала подельника Сергея Емельянова – Данилу Орлова 
– взять все на себя. На допросах она пыталась отвести от 
себя подозрения, рассказывая о какихто якобы посту
пивших к ней звонках, во время которых неизвестные 
люди рассказали ей, что убийство семьи Приходченко 
организовал некто «Никитин и подставил Емельянова 
Сергея».

Словом, переквалификация обвинения в отноше
нии Ирины Скоробогатовой стала полной неожидан
ностью для североказахстанцев.

Пока неизвестно, будет ли прокуратура обжаловать 
этот приговор.

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

Самал АХМЕТОВА,
Караганда
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РЕГИОНЫ

ЗДОРОВЬЕ

МАЛЫЙ БИЗНЕС ПАМЯТЬ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

С недавних пор павлодарские онкологи освоили новый метод более эффек-
тивного и безопасного по отношению к здоровым тканям лучевого облучения. 
С такой хорошей новости начался наш разговор с заместителем директора 
по организационно-методической работе Павлодарского областного онко-
логического диспансера Асель Аскаровой.

Речь пойдет о линейном ускорителе, 
установленном в Павлодаре еще в 2021 году. 
О его преимуществах в лечении онкологии 
говорилось и писалось уже очень много. 
Новшество же заключается в одном из 
методов применения этого уникального 
самого по себе оборудования.

– Есть ряд раковых опухолей, например, 
рак молочной железы, положение которых 
подвержено изменению при дыхании. Вот 
этот дыхательный нюанс и учитывает ре-
спираторный гейтинг. Так называется этот 
метод. Линейный ускоритель «дышит» 
вместе с пациентом. Это обеспечивает, 
во-первых, точность лучевого облучения, 
а во-вторых, безопасность для здоровых 
органов и тканей, располагающихся рядом 
с облучаемой областью. Я уже приводила 
пример с раком молочной железы. Так 
вот, для этой локализации, особенно 
если опухоль поразила левую молочную 
железу, система синхронизации с дыханием 
пациента – самый лучший способ снизить 
дозовую нагрузку на сердце, – поясняет 
доктор Аскарова.

До сих пор респираторный гейтинг 

применяли только в Центре ядерной ме-
дицины и онкологии в Семее. Теперь этот 
метод освоили и павлодарские онкологи. 
Врачи прошли несколько ступеней обуче-
ния. Сначала в Павлодаре, куда специально 
пригласили экспертов, а затем в Беларуси, 
где респираторный гейтинг успешно 
применяется уже много лет.

Безусловно, сразу хочется рассказать 
о результатах, хотя и понимаю, что бегу 
впереди паровоза. Асель Аскарова бук-
вально читает мысли.

– Рано еще говорить об эффективно-
сти применения системы синхронизации 
с дыханием именно среди павлодарских 
пациентов. Мы ведь только совсем недавно 
работаем с этой методикой, – справедливо 
возражает моя собеседница.

…Рак молочной железы – это бич 
павлодарцев. За 9 месяцев этого года на 
онкоучет с этим заболеванием взяли 278 
женщин. Это первое место в структуре 
общей онкозаболеваемости. На втором 
месте в ней же идет колоректальный рак 
(211 случаев). Далее в пятерке антилидеров 
расположились: рак легкого (186 новых 
случаев заболеваемости), рак желудка (89 
случаев) и рак шейки матки (80 случаев).

Добавлю, что онкологическая локали-

зация в регионе по сравнению с прошлым 
годом практически не изменилась. Только 
поменялись местами колоректальный рак 
и рак легкого, который в прошлом году 
был на втором месте.

Как и прежде, увеличение случаев 
заболеваемости рака специалисты связы-
вают с хорошей ранней выявляемостью в 
результате обязательных скринингов по 
возрастам. Кстати, павлодарский онколог 
развеяла досужие домыслы о скринингах 
ради галочки.

– Возьмем рак молочной железы. По 
состоянию на 1 октября, мы провели 31,9 
тысячи исследований на раннее выявление 
этого заболевания. Это большая часть из 
того, что запланировано на год. И в 80 
случаях от общего количества проведенных 
скринингов мы получили положительный 
результат.

По раку шейки матки мы провели 
32,4 тысячи скринингов из 35 тысяч за-
планированных на этот год. 15 женщинам 
выставлен диагноз – рак шейки матки. 
Это хороший результат, – обращается к 
статистике Асель Аскарова.

Об эффективности скринингов, по 
словам эксперта, косвенно можно судить 
и по такому показателю, как запущенность 
вновь выявленных заболеваний. В прошлом 
году (по состоянию на 9 месяцев) она 
составляла 13,6% от общего количества 
взятых на учет больных. За аналогич-
ный период этого года этот показатель 
– 13,1. В этих же процентах «сидит» и 
«четверка». Это, если говорить на языке 
онкологов. «Четверка» – это четвертая 
стадия онкологии, когда врачи зачастую 
уже ничего не могут сделать.

В прошлом году четвертая стадия 
онкологии была диагностирована в 9,8% 
случаев от всех пациентов, взятых на пер-
вичный учет, в этом году – в 9,6% случаев.

– Кажется, что процент снижения 
совсем небольшой, мол, что такое 0,2%! 
С математической точки зрения – мизер. 

Но ведь речь идет о людях! Здесь даже 
1-2 случая – это чья-то жизнь, – говорит 
онколог.

По ее словам, все скрининги про-
водятся по возрастам. Если в результате 
такого исследования появится хоть ма-
лейшее подозрение на злокачественное 
новообразование, ситуационный центр 
незамедлительно возьмет этого пациента 
себе на контроль, обеспечив ему «зеленый 
коридор» для прохождения максимально 
быстрого дополнительного обследования.

Скрининги в Казахстане применя-
ются уже много лет. Они доказали свою 
эффективность в борьбе с раком. Результат 
скрининга на рак шейки матки во многом 
зависит от того, насколько правильно были 
взяты гинекологические мазки.

– Существуют маркеры онконасторо-
женности от 1 до 3. Первый маркер – это 
просто подозрение, которое может и не 
подтвердиться. Но мы берем на контроль 
всех пациентов, посетивших мужские и 
женские смотровые кабинеты в поликли-
никах, если что-то в их состоянии здоровья 
коллегам из первичного звена покажется 
сомнительным. Пациент с онкомаркером 1
в течение пяти дней проходит дополни-
тельное обследование, которое посчитает 
нужным сделать его участковый терапевт, – 
напоминает суть работы «зеленого ко-
ридора» Асель Аскарова.

Возможно, со следующего года в спи-
ске профилактических онкоисследований 
станет на один скрининг больше. В планах 
Минздрава в пилотном режиме внедрить 
скрининг на раннее выявление рака легких. 
Ожидается, что «пилот» коснется лишь 
те регионы, где по этому виду заболевания 
складывается неблагополучная ситуация. 
Павлодарская область входит в это число.

НОВИНКИ ОТ ОНКОЛОГОВ

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

На форуме «Вдохновляющие истории деловых 
женщин СКО» бизнес-леди рассказали о своем 
пути к успеху.  Многие успешные предприни-
мательницы начинали свой бизнес с нуля.

Начинать собственное дело всегда 
тяжело, а уж если ты женщина и на 
тебе семья и дети, то трудней вдвойне. 
На состоявшемся в Петропавловске 
форуме деловых женщин предприни-
мательницы рассказали, как тернист 
был их путь к успеху. 

В череде историй, пожалуй, од-
ной из самых удивительных можно 
считать историю Светланы Меден-
никовой, руководительницы ИП по 
производству колбасных изделий из 
Аккайынского района СКО. На заре 
независимости Казахстана родители 
Светланы Федоровны переехали 
из села Шагалы (тогда Чаглы) на 
историческую родину в Германию, а 
следом за ними отправилась и она сама 
с маленькой дочкой и мужем. Уезжали 
Меденниковы навсегда, оставляя за 
собой полуразрушенное село, жизнь 
без света, воды, работы и средств к 
существованию, а получилось так, 
что через несколько лет вернулись 
обратно, несмотря на то, что ситуация 

на родине не изменилась в лучшую 
сторону. Просто не прижились молодые 
супруги в благополучной Германии.

«LITER» много лет назад расска-
зывал об истории этой невероятной 
семьи, вернувшейся в Казахстан с целью 
воплотить свою казахстанскую мечту. 
Основой для будущего благополучия 
и достатка Меденниковых тогда стало 
бывшее в употреблении оборудование 
для производства колбас, которое 
они по случаю купили в Германии, 
да неуемное трудолюбие. 

Начатый с нуля в самые тяжелые 
для страны годы бизнес Меденни-
ковых сегодня процветает. К своему 
тридцатилетию предприятие заслу-
жило добрую славу, а его продукция 
была удостоена множества различных 
наград как на казахстанских, так и 
международных выставках. 

Свои вдохновляющие истории 
рассказывали многие успешные пред-
принимательницы. Например, осно-
вательница собственного Дома моды 
в Петропавловске Зарина Мавляни 
вспомнила, как в 2019 году прошла 
двухнедельные курсы обучения шитью 

в региональном представительстве 
Палаты предпринимателей СКО и 
на выигранный по окончании курсов 
грант купила себе первую швейную 
машинку. Репутацию у модниц Зарина 
завоевала благодаря свадебным нарядам 
в национальном стиле, которые шила 
на заказ. 

Врач по образованию Дина Искако-
ва построила свой бизнес в результате 
изучения тайн китайской медицины. 
После получения традиционного ме-
дицинского образования она решила 
продолжить учебу. В 2006 году Дина 
уехала в Китай изучать иглорефлексо-
терапию и с тех пор не устает учиться и 
учить других, как сохранять здоровье. 

Известную в Петропавловске 
студию флористики основала еще одна 
успешная бизнес-леди Елена Семидоц-
ких. Предпринимательница к тому же 
активно занимается общественной 
деятельностью. Елена избрана депу-
татом Петропавловского городского 
маслихата, является общественным 
заместителем АНК по СКО. 

Всего в состав Совета деловых 
женщин СКО входит четыре десятка 
известных далеко за пределами региона 
предпринимательниц. Заместитель 
руководителя управления внутренней 
политики СКО Кемел Оспанов, привет-
ствуя участниц форума, отметил, что 
истории успеха, которыми поделились 
представительницы бизнеса наверняка 
вдохновят других североказахстанок 
к открытию собственного дела. Тем 
более что государство всегда готово 
оказать поддержку начинающим 
предпринимательницам.

В этом году видному государственному и общественному 
деятелю, ученому, заслуженному работнику культуры 
Казахстана Шериаздану Елеукенову исполнилось бы 
95 лет. По случаю юбилея и в память о выдающемся 
казахстанце, внесшем огромный вклад в развитие 
культуры и науки нашей страны, состоялось открытие 
мемориальной доски в Алматы.

Шериаздан Елеукенов был ученым, пи-
сателем, педагогом, журналистом, доктором 
филологических наук, профессором, заслу-
женным работником культуры Казахстана, 
лауреатом Государственной премии Респуб-
лики Казахстан. Он написал около тридцати 
книг, в числе которых «С новой строки», 
повествующей о жизненных путях и твор-
честве алашординцев, «Газетные жанры», 
«Взглядом Независимости» и многие другие. 
Он также создавал пропагандистские статьи, 
рецензии на кинофильмы, очерки, фельетоны, 
рассказы и эссе. За свои заслуги Елеукенов был 
награжден орденами, медалями и почетными 
грамотами. В этом году ему исполнилось 
бы 95 лет. В стране проходит ряд памятных 
мероприятий по случаю юбилея Шериазда-
на Рустемовича, в том числе на его родине 
в Восточном Казахстане, где он родился и 
окончил школу. Алматы стал вторым родным 
домом для него, здесь он получил высшее 
образование и продолжил свой творческий 
путь. На днях и алматинцы почтили память 
талантливого соотечественника, приняв уча-
стие в торжественной церемонии открытия 
мемориальной доски. Памятная табличка 
установлена на фасаде дома на пересечении 
проспекта Желтоксан и улицы Жамбыла. 

– Я благодарен Институту литературы и 
искусства имени М. Ауэзова за их инициативу 
по установлению и открытию мемориальной 
доски моему отцу, а также акимату за оказан-
ную поддержку в организации этого очень 
знакового для нас события, – отметил сын 
Шериаздана Рустемовича Дастан Елеукенов. 
– Отец прожил плодотворную жизнь. Он был 
очень разносторонней личностью.

Кстати, как рассказал Дастан Шериаз-

данович, по стопам отца пошла его старшая 
сестра. Она стала доктором наук, пишет книги. 

Родные также рассказали, что буквально 
за неделю до своей кончины Шериаздан Рус-
темович успел написать большую статью, 
посвященную другу, коллеге, участнику Ве-
ликой Отечественной войны Кемелю Токаеву. 

– Он всегда очень трепетно и с большим 
уважением относился к фронтовикам, вете-
ранам войны, сам он не воевал, поскольку 
возраст не позволил пойти на фронт, но был 
тружеником тыла, за что был награжден ме-
далью за доблестный труд во время Великой 
Отечественной войны, – добавил Дастан 
Шериазданович. – Его последняя статья была 
опубликована уже после его смерти.

Присутствовавшая на церемонии открытия 
мемориальной доски завотделом аналитики 
и внешних литературных связей Института 
литературы и искусства имени М. Ауэзова 
Светлана Ананьева особенно отметила роль 
Шериаздана Елеукенова в расширении и 
углублении международного сотрудничества 
в сфере литературы и искусства. 

– Я всегда с огромным интересом слушала 
его сообщения и наблюдала за реакцией рос-
сийских, украинских, белорусских литерату-
роведов. А какие замечательные были у него 
статьи по творчеству Шевченко! Он практи-
чески доказал, что Шевченко, отбывая ссылку 
в казахских степях, предвосхитил великого 
французского скульптора Родена, изобразив 
казашку Катю в конце дня, задумавшуюся о 
своей жизни. Он очень многое сделал для 
того, чтобы казахская литература по-новому 
была прочитана, были новые переводы, новые 
издания. И мы продолжим исследовать, изу-
чать, широко популяризировать творчество 
нашего старшего коллеги и старшего друга, – 
отметила Светлана Ананьева.

Фото автора

Многолетнюю проблему теплоснабжения Семея 
решит строительство новой теплоэнергоцент-
рали. В области Абай обсудили параметры и 
сроки строительства новой ТЭЦ-3. Ожидается, 
что теплоэлектроцентраль закроет дефицит 
тепловой энергии и значительно снизит эко-
логическую нагрузку. 

На сегодня ситуация в областном 
центре такова: в дома левобережья 
Семея тепло приходит от двух боль-
ших теплоисточников – ТЭЦ-1 и 
РК-1. И здесь наблюдается профицит 
теплоэнергии в 60,5 Гкал. А вот на 
правом берегу имеется дефицит тепла 
– 147 Гкал, хотя именно в этой части 
областного центра расположено 18 
котельных.

Но, как показывает опыт прошлых 
отопительных сезонов, они не справ-
ляются, так как за последние годы 
построено много новых зданий. После 
подключения к теплу новостроек в 

квартирах заметно похолодало. Из-за 
этого запрещена выдача технических 
условий на подключение объектов 
строительства.

После образования области Абай 
был разработан и утвержден Комп-
лексный план развития, в котором 
одним из первых пунктов значится 
строительство ТЭЦ-3. На ее возве-
дение потратят 480 млрд тенге. 

Как говорилось на встрече акима 
области Нурлана Уранхаева с пред-
ставителями АО «Самрук-Энерго», 
ТЭЦ-3 будет оснащена четырьмя 
мощными энергетическими котла-
ми, тремя паровыми турбинами, а 
также тремя водогрейными котлами 
и четырьмя бойлерами, из которых 

два будут служить основными, а два – 
пиковыми для повышения мощности 
в критические моменты. Ее мощность 
составит 360 МВт.

«Этот проект, безусловно, станет 
важным шагом к обеспечению энер-
гетической безопасности региона. 
Он позволит создать полноценную 
инфраструктуру, включая электро-
снабжение, водоснабжение, теплоснаб-
жение, реконструкцию подстанций. 
Поэтому к его реализации нужно 
подходить со всей серьезностью, 
избегая ошибок. Проект масштабный, 
и необходимо учитывать каждую 
деталь», – отметил глава региона. 
Отметим, проект предполагает, что 
выработка электричества увеличится 
на 2 600 млн кВтч при ожидаемом 
коэффициенте использования уста-
новленной мощности около 82%. Это 
позволит надежно обеспечить энер-
гией растущие потребности региона 
и снизить выбросы загрязняющих 
веществ, что благоприятно отразится 
на экологической ситуации.

Проект реализуется в рамках 
стратегического партнерства между 
РК и Катаром, и возглавляет их казах-
станская компания «Самрук-Энерго» 
совместно с международным партне-
ром Nebras Power. Эти инициативы 
являются частью государственной 
программы по улучшению энерго-
обеспечения области Абай.

ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА 
НА ПУТИ К УСПЕХУ

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск 

К ЮБИЛЕЮ УЧЕНОГО

ЖКХ

УСТРАНИТЬ ДЕФИЦИТ 
ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай 
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КОНЦЕРТ

ТАЙМ-АУТ

ВЫСТАВКА

В концертном зале Государственной академической 
филармонии им. Е. Рахмадиева состоялся концерт 
«Ғасырлар үні», посвященный 100-летию народного 
артиста КазССР, композитора Сыдыха Мухамеджанова.

Сыдых Мухамеджанов – 
крупнейший казахский про-
фессиональный композитор, 
один из основоположни-
ков композиторской школы 
Казахстана, народный артист 
КазССР и СССР, лауреат 
Государственной премии, 
классик казахской музыки 
XX века. Его творческое 
наследие охватывает мно-
гие жанры музыкального 
искусства: оперы, симфонии, 
оратории, концерты, песни, 
романсы, хоры, музыку к 

драматическим спектаклям.
Сыдых Мухамеджанов 

основал новые жанры в 
казахской музыке: он – созда-
тель первой национальной 
комической оперы, первой 
казахской оратории, жанра 
концерта для голоса с ор-
кестром.

На концерте были ис-
полнены симфонические 
и вокальные произведения 
композитора, такие как 
сюита для оркестра «В 
древнем Туркестане» в 4-х 
частях; ария Ақтоқты из 
оперы «Ақан сері-Ақтоты»; 
ария Айсулу из оперы «Ай-
сұлу»; романс на стихи Абая 

«Жарқ етпес қара көңлім» 
и другие.

Зрители тепло приветство-
вали исполнителей произведе-
ний любимого композитора: 
симфонический оркестр под 
руководством заслуженного 
деятеля Казахстана, кавалера 
ордена «Құрмет», народного 
артиста Казахстана Абзала 
Мухитдина, камерный хор под 
руководством заслуженного 
деятеля Казахстана Гульмиры 
Куттыбадамовой, а также 
заслуженных деятелей РК 
Бибигуль Жанузак, Азамата 
Желтыркозова, мәдениет 
қайраткері РК Баян Жүсіпову 
и других.

Сегодня для миллионов людей 
искусство является мощнейшим спо-
собом самовыражения. Истории ху-
дожников, преодолевших трудности, 
вдохновляют и заряжают. Одним из 
таких талантливых и смелых примеров 
является молодой художник, живущий 
с диагнозом ДЦП.

Нуралы Шманов родился 30 ок-
тября 1999 года в городе Алматы. Ну-
ралы с отличным результатом окончил 
гимназию-лицей № 17 города Астаны. 
И в настоящее время обучается в 
швейцарско-американском колледже.

Несмотря на трудности, Нуралы 
продолжал развивать свои творческие 
способности. Он даже прошел курсы 
образовательного процесса в США, в 
Филадельфии, и индивидуальные частные 
курсы по усвоению художественного 
мастерства в Астане. Парень активно 
занимается самопознанием, изучает 
иностранные языки. Также Нуралы 
свободно владеет английским, немец-
ким языками, понимает китайский и 
турецкий языки. А сейчас работает над 
изучением арабского языка.

Еще Нуралы проходит занятия на 
компьютере со специальным устрой-
ством для отслеживания глаз. То есть 
он печатает глазами, что позволяет 
делать это бесконтактным образом.

– Для нас это настоящий праздник. 
Хочу сказать, что Нуралы занимается 
живописью уже более восьми лет. 

Каждая картина дается ему нелегко, 
он очень старается и вкладывает всю 
свои душу и эмоции, поэтому карти-
ны у него все яркие и полны чувства 
надежды. Эту выставку он посвящает 
всем своим близким и родным. Я хочу, 
чтобы Нуралы и дальше радовал нас 
своими достижениями. И моя самая 
заветная мечта, чтобы он встал на ноги 
и заговорил, – сказала мама художника 
Гульжан Шманова.

Сейчас Нуралы активно занимается 

и спортом. Он участвовал в первенстве 
Астаны и чемпионате Республики Ка-
захстан по бочче – параолимпийскому 
виду спорта, где занял второе место в 
своей категории.

Нуралы – человек с многогранными 
способностями. Он использует особые 
техники, адаптированные к его воз-
можностям, и работает в самых разных 
стилях – от абстракции до реализма. 
Через картины он показывает свой 
внутренний мир, взгляды на жизнь, 
мнения и мысли – все с помощью кис-
ти и ярких красок. Работы молодого 
таланта наполнены жизнью, добротой 
и светом. Каждая его картина несет 
определенный смысл. Через них он 
хочет сказать людям, что, несмотря ни 
на что, в мире все преодолимо.

– На этой выставке представлены 
35 картин, и мы думаем, что каждый 
посетитель определенно найдет для 
себя что-нибудь интересное и запоми-
нающееся в его работах, ведь Нуралы 
своим творчеством и стремлением к 
жизни способен вдохновить каждого. 
Мы желаем ему больших творческих 
успехов и надеемся, что в будущем его 
работы будут представлены в лучших 
музеях мира, – сказал организатор 
Даулет Кадыров.

Слоган этой выставки – «Через 
невероятное к невозможному». И 
правда, его история вдохновляет и 
других молодых людей с аналогичными 
диагнозами следовать за своей мечтой 
и верить в себя.

Еще в 2019 году Нуралы Шманов 
провел свою первую персональную 
выставку «Добавь миру красок» в 
Национальном музее города Астаны, 
на которой представил 58 своих работ. 
Каждое из произведений смогло по-
знакомить нас с внутренним миром 
молодого автора. На этот раз краски 
стали ярче, а сюжет каждой компо-
зиции пестрит уверенностью, как бы 
протягивая нам теплую руку дружбы.

В камерном зале «Қазақконцерта» любите-
ли музыки и искусства смогли погрузиться в 
чарующий мир классических танцевальных 
ритмов, которые подарил публике уникальный 
ансамбль FORTE TRIO с программой «В ритме 
танца». Этот вечер стал настоящим праздником 
для всех, кто ценит глубокую эмоциональность 
и энергетику живой музыки.

FORTE TRIO – ансамбль, вы-
деляющийся уникальным составом 
инструментов, включающим фортепи-
ано, скрипку и виолончель, что стало 
новаторским шагом для казахстанской 
сцены. Коллектив, созданный в 2013 году 
заслуженным деятелем Казахстана, кава-
лером ордена «Құрмет», профессором 
и пианистом Тимуром Урманчеевым, 
завоевал признание не только в своей 
стране, но и на международной сцене.

Тимур Урманчеев объединил в ан-
самбле трех талантливых музыкантов: 
это виолончелист Мурат Нарбеков, 

кавалер премии Фонда Первого Прези-
дента РК и скрипач Максат Джусупов, 
а также и сам Тимур Урманчеев.

Под его руководством ансамбль 
гармонично сочетает виртуозное 
исполнение с глубоким чувством и 
выразительностью, покоряя зрителей 
на самых престижных площадках мира.

– Наше выступление с новой 
программой для нас очень ответствен-
ное. Мы назвали нашу программу «В 
ритме танца», потому что в нашем 
выступлении мы хотели показать, как 
менялась танцевальная музыка. Чтобы 
вы проследили, как танец из простого и 
совершенно незамысловатого – каким 
он был в эпоху барокко – превратился 

в виртуозный жанр, который позво-
ляет музыкантам демонстрировать 
возможности своих инструментов, – 
поделился пианист Тимур Урманчеев.

В программе концерта были ис-
полнены шедевры великих компози-
торов. На сцене звучали произведения 
классических мастеров – от Филиппа 
Эммануэля Баха до Дмитрия Шоста-
ковича. Особое место в программе 
заняли произведения, в которых ритм 
танца раскрывается через чарующие 
мелодии: финал трио № 39 Йозефа 
Гайдна, менуэт Бетховена и «Трепак» 
с «Интермеццо» из балета «Щелкун-
чик» Петра Чайковского.

Зрители услышали старинные 
сонаты, изысканные менуэты и фи-
нал из трио Людвига Бетховена, а 
также страстные и зажигательные 
произведения таких композиторов, как 
Мендельсон, Чайковский и Шостако-
вич. В завершение вечера, погружая 
публику в атмосферу Южной Амери-
ки, прозвучали четыре танго Астора 
Пьяццоллы из цикла «Времена года 
в Буэнос-Айресе». Каждый из этих 
номеров был не просто исполнением, а 
настоящим спектаклем, наполняющим 
зал эмоциями и энергией.

Репертуар FORTE TRIO охваты-
вает широкий спектр музыкальных 
произведений: от классики до джаза, 
от произведений эпохи барокко до 
современных композиций. В каждой 
концертной программе коллектив 
обращается к вершинам исполнитель-
ского искусства, стремясь приобщить к 
мировой музыкальной культуре самых 
разных слушателей. Трио принимает 
участие в международных фестивалях и 
представляет казахстанское искусство 
на мировом уровне, завоевывая сердца 
любителей музыки по всему миру.

Концерт «В ритме танца» стал 
ярким событием культурной жизни, 
объединившим всех, кто ценит красоту 
и глубину классической музыки.

В Национальном музее РК открылась персональная 
юбилейная выставка «Зеркало времени» одного из 
крупнейших современных художников Казахстана Ка-
миля Муллашева, посвященная его 80-летию. Экспози-
ция включает более 90 живописных работ художника, 
которые отражают разные периоды его творчества.

Уникальность судьбы и творчества ху-
дожника во многом обусловлена его жизнью, 
формированием и становлением в разных 
государствах. Камиль Муллашев родился 
в Китае, является выпускником Синьцзян-
ского института искусств, Алматинского 
художественного училища имени Н.В. Гоголя 
и Московского государственного художе-
ственного института имени В.И. Сурикова.

В своих полотнах мастер обращается к 
современной действительности, однако его 
также интересует историческое прошлое, 
увлекают мифические и исторические 
персонажи, мир природы и вечная тема 
материнства. Идеи и образы произведений 
художника всегда были связаны с художе-
ственными процессами своего времени. Одно 
из важнейших свойств творчества Камиля 
Муллашева, сохранившееся и по сей день, – 

это умение чувствовать и понимать время.
Работы художника выставлялись в салоне 

Гран-Пале Парижа, Третьяковской галерее 
Москвы, галерее Казани, Национальном музее 
РК и Государственном музее искусств имени 
А. Кастеева. Произведения художника нахо-
дятся в частных коллекциях Лихтенштейна, 
Франции, Англии, США, Канады, России, 
Турции, Китая, Японии и Казахстана.

Многие работы автора стали классикой 
изобразительного искусства страны. На-
пример, «Утро» (1976), триптих «Земля и 
время. Казахстан» (1978), серия «Горизонты 
целины» (1980), «Суюмбике-ханбике» 
(1999), «Аура нежности» (2000), «Абылай 
хан» (2009), «Ұлы көш» (2014) и многие 
другие произведения.

Посетить выставку «Зеркало времени» 
и ознакомиться с произведениями художника 
можно в Национальном музее РК по 5 янва-
ря. Выставка организована при поддержке 
Министерства культуры и информации РК.

К ЮБИЛЕЮ КОМПОЗИТОРА

ТАНЦЕВАЛЬНАЯ МАГИЯ КЛАССИКИ МЕЛОДИИ СКВОЗЬ ВЕКА

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

Дильназ БОЛАТ,
Астана

ИСКУССТВО ДОСТУПНО ВСЕМ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

ЗЕРКАЛО ВРЕМЕНИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В здании Военно-исторического музея Воо-
руженных Сил РК состоялось открытие пер-
сональной выставки Нуралы Шманова «Мои 
картины – мои мысли», где были представлены 
новые работы художника, выполненные за по-
следние пять лет.


